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Ильи Середюка.

// знай наших!
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Доступная медицина

// экономика

Инвестиции  
в будущее региона

КУЗБАССОВЕЦ СЕРГЕЙ БОБРОВСКИЙ ВТОРОЙ РАЗ 
В КАРЬЕРЕ СТАЛ ОБЛАДАТЕЛЕМ КУБКА СТЭНЛИ. 
ВОСПИТАННИК НОВОКУЗНЕЦКОГО «МЕТАЛЛУР-
ГА», ВЫСТУПАЮЩИЙ НЫНЕ ЗА «ФЛОРИДУ»,  
ВТОРОЙ ГОД ПОДРЯД ВЫИГРАЕТ СО СВОЕЙ  

КОМАНДОЙ ГЛАВНЫЙ ТРОФЕЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ  
ХОККЕЙНОЙ ЛИГИ. В РЕШАЮЩЕЙ ИГРЕ  
НА СВОЁМ ЛЬДУ «ФЛОРИДА» ОДЕРЖАЛА  
ПОБЕДУ СО СЧЁТОМ 5:1. ВРАТАРЬ ХОЗЯЕВ  
БОБРОВСКИЙ ОТРАЗИЛ 28 БРОСКОВ. 

В Новокузнецке к 95-летию 
СибГИУ открыли обновлённые 
аудитории.

Модернизация учебных аудито-
рий и лабораторий стала одним из 
главных подарков для студентов и 
преподавателей старейшего вуза 
Кузбасса, который отмечает 95-лет-
ний юбилей, сообщила пресс-
служба администрации правитель-
ства Кузбасса. 

«В Кузбассе идёт масштабное 
обновление всей инфраструктуры 
высшего образования от переосна-
щения учебной базы до ремонта об-
щежитий. В программу социально-
экономического развития региона 
вошла модернизация трёх ведущих 
вузов (КемГУ, КузГТУ, СибГИУ), из 
федерального бюджета на эти цели 
выделено 6 миллиардов рублей. Мы 
делаем Кузбасс студенческим реги-
оном, где выпускники школ могут 
получить на высоком уровне любую 
профессию, востребованную на 
рынке труда. Обновление матери-
ально-технической базы СибГИУ 
– важный шаг в развитии совре-
менного образовательного процес-
са, который сделает вуз ещё более 
привлекательным для молодёжи», 

– сказал губернатор Кузбасса Илья 
Середюк.

В рамках программы социаль-
но-экономического развития Куз-
басса капитально отремонтировано 
общежитие № 3 КузГТУ, в высо-
кой степени готовности общежи-
тие № 4, столовая и учебный кор-
пус № 4.

За счёт средств федерально-
го бюджета введён в эксплуатацию 
современный учебный комплекс  
КемГУ на бульваре Строителей, 

созданный по нацпроекту «Наука 
и университеты». Построено и от-
реставрировано более 15,9 тыся-
чи квадратных метров, на которых 
разместились учебные аудитории, 
студенческое общежитие, гимна-
стический зал, лыжная база, четы-
ре спортивные уличные площадки, 
беговые дорожки, парковки, зелё-
ная зона отдыха, коворкинги, ком-
наты для учебных занятий, прачеч-
ные. При университете открыли 
питомник саженцев хвойных куль-
тур – пример успешного внедрения 
науки в реальное производство.

В 2023 году проведён капиталь-
ный ремонт общежития № 1 Куз-
басского государственного аграр-
ного университета. С 2022 года 
открылся филиал Российского го-
сударственного института сцениче-
ских искусств (РГИСИ). В этом году 
в КемГИК начнётся капитальный 
ремонт третьего корпуса, который 
планируют завершить в 2026 году.

Вера Скворцова.

Делегация Кузбасса принимает участие 
в XXVIII Петербургском Международном  
экономическом форуме. 

Уже в первый день работы на его полях делега-
ция Кузбасса провела стратегически важные для 
региона переговоры с инвесторами. В планах – 
подписание соглашений о сотрудничестве с рядом 
крупных компаний и регионов.

Напомним: этот форум помог реализоваться 
крупным инвестпроектам в нашем регионе. Так, в 
2022 году было подписано соглашение о строитель-
стве в Кемерове деревообрабатывающего комби-
ната. На данный момент первый этап реализации 
проекта завершён: на площади более 40 гектаров воз-
ведён комплекс временных сооружений, проведены 
масштабные земляные работы, подведена электро-
энергия. Строительная площадка полностью готова 
к монтажу зданий цехов, сообщила пресс-служба ад-
министрации правительства Кузбасса. Ввод комби-
ната в эксплуатацию запланирован на 2027 год. Ке-
меровский ДОК будет одним из крупнейших заводов 
России по производству продукции из древесины. 
Особенностью проекта станет высокотехнологич-
ное безотходное производство с использованием в 
качестве сырья низкосортной древесины. Планиру-
ется создать 421 рабочее место. Инвестор вложит в 
объект более 3,5 млрд рублей, а в общей сложности с 
учётом освоения лесных участков инвестиции в про-
ект превысят 7 млрд рублей. Для обеспечения произ-
водства древесным сырьём проектом предусмотрена 
организация собственной лесозаготовки с последу-
ющим восстановлением освоенных участков. 

Инга Петрова.

По инициативе губернатора Ильи Середюка 
в Кузбассе введены новые льготы  
для многодетных семей.

На заседании парламента Кузбасса был принят ре-
гиональный закон «О дополнительной мере социаль-
ной поддержки отдельной категории семей», в рамках 
которого многодетные родители, у которых 10 и бо-
лее детей, смогут получить выплату на приобретение 
автомобиля. Также депутаты внесли изменения в ре-
гиональный закон «О мерах социальной поддержки 
отдельных категорий граждан», которые расширили 
перечень кузбассовцев, имеющих право на дополни-
тельные льготы. Оба законопроекта разработаны по 
инициативе губернатора Кузбасса Ильи Середюка.

Теперь многодетные родители смогут за счёт ре-
гиона приобрести семейный автомобиль, в кото-
ром без учёта водителя будет не менее шести мест 
для сидения. Выплата будет предоставляется одно-
кратно в размере фактической стоимости приобре-
таемого транспортного средства, но не более 5 млн 
рублей. Обязательные условия: наличие водитель-
ских прав у одного из родителей; совместное про-
живание родителей и детей; в семье воспитывают-
ся 10 и более детей, из которых не менее 5 являются 
несовершеннолетними; дети рождены в браке и яв-
ляются полнородными братьями, сёстрами; матери 
детей присвоено звание «Мать-героиня» или роди-
тели награждены орденом «Родительская слава», 
медалью ордена «Родительская слава».

Ветераны СВО, уволенные с военной службы; 
участники боевых действий в составе Вооружён-
ных сил ДНР, Народной милиции ЛНР, воинских 
формирований и органов ДНР и ЛНР начиная с 11 
мая 2014 года имеют право на бесплатное изготов-
ление и ремонт зубных протезов за исключением 
протезов из драгметаллов и металлокерамики.

Кроме того, закон дополнен новой статьей, ко-
торая предусматривает право этих категорий на 
внеочередное получение лекарств в рамках терри-
ториальной программы госгарантий бесплатного 
оказания медицинской помощи.

Ольга Соловьева.

В селе Почитанка Ижморского 
муниципального округа открылся 
новый фельдшерско-акушерский 
пункт. 

На его строительство и осна-
щение по нацпроекту «Продолжи-
тельная и активная жизнь», ини-
циированному президентом России 
Владимиром Путиным, было на-
правлено 7,6 млн рублей. Теперь бо-
лее 150 человек, в том числе 25 де-
тей, смогут получать медицинскую 
помощь в комфортных условиях 
рядом с домом, сообщила пресс-
служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

Ранее ФАП располагался в зда-
нии двухквартирного дома. Теперь 
в новом модульном здании пред-
усмотрены все необходимые по-
мещения: кабинет для приёма вра-
ча, прививочный и процедурный, а 
также зона ожидания. В простор-
ных помещениях с комфортом смо-
гут разместиться как медики, так 
и пациенты. Для удобства мало-
мобильных граждан оборудованы 
пандусы и установлены кнопки вы-
зова персонала.

ФАП оснащён современным мед-
оборудованием. Здесь есть элек-

трокардиограф, дефибриллятор, 
электрическое термоодеяло, руч-
ной дыхательный аппарат, спи-
нальные щиты, носилки, пульсок-
симетр, комплекты транспортных 
шин. Также закуплены гинеколо-
гическое кресло, ингалятор, прибор 
для измерения артериального дав-
ления, фонендоскоп, термометры и 
стетоскоп.

Здесь можно пройти диспансе-
ризацию, вакцинацию, сделать ЭКГ 
и измерить уровень сахара в крови. 
Рабочее место фельдшера обору-
довано компьютером с доступом к 
высокоскоростному интернету. Это 
позволяет проводить телемедицин-
ские консультации с врачами рай-
онной больницы.

Ольга Соловьева.
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 Фото с сайта администрации г. Кемерово.

панорама новостей

// фестиваль

Улётный и мультиформатный 

 Фото с сайта администрации правительства 
Кузбасса.

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// награждение

На передовой борьбы 
за здоровье

В Государственной филармонии Кузбасса 
имени Б. Т. Штоколова прошёл торжествен-
ный приём, посвящённый Дню медицинского 
работника, на который пригласили более 800 
сотрудников сферы здравоохранения Кузбас-
са. Губернатор Илья Середюк вручил феде-
ральные и областные награды отличившимся 
медикам.

«Каждый день вы находитесь на передовой 
борьбы за здоровье, оказываете неотложную и 
плановую медицинскую помощь, занимаетесь 
профилактической работой. Особые слова благо-
дарности – в адрес медицинских работников, ко-
торые выезжают в зону СВО. Рискуя жизнью, по-
могают нашим бойцам и жителям прифронтовых 
городов. Спасибо нашим медработникам за бла-
городный, самоотверженный труд и постоянную 
готовность прийти на помощь», – отметил Илья 
Середюк.

Благодарностью Президента РФ были отмече-
ны старшие медицинские сёстры Кузбасского кли-
нического кардиологического диспансера имени 
академика Л. С. Барбараша Нелли Дюкова и Елена 
Макагонова. Заведующая отделением патологии 
беременности Кузбасской областной детской кли-
нической больницы имени Ю. А. Атаманова Дина 
Павловская и доцент кафедры оториноларинго-
логии КемГМУ Минздрава России Иван Кандау-
ров получили медаль «За особый вклад в развитие 
Кузбасса» III степени. Медали Николая Масалова 
был удостоен машинист котельной Новокузнец-
кой клинической психиатрической больницы Ва-
силий Шахов.

Медаль «За служение Кузбассу» вручили 15 спе-
циалистам, медаль «За веру и добро» – 31 меди-
цинскому работнику. Нагрудный знак «Почетный 
работник здравоохранения Кузбасса» получили 
11 врачей. Медалью «За достойное воспитание де-
тей» была удостоена младшая медицинская сестра 
Ленинск-Кузнецкого дома сестринского ухода Еле-
на Плаксина. Почётные грамоты и благодарности 
губернатора вручили 106 медицинским работни-
кам. Среди награждённых почётной грамотой гу-
бернатора – врач-терапевт Кузбасского клини-
ческого кардиологического диспансера имени 
академика Л. С. Барбараша Сергей Корнев. Летом 
2023 года он помогал раненым бойцам и мирным 
жителям Горловки, оказывал необходимую меди-
цинскую помощь.

Лана Троянова.

В Кемерове в шестой раз пройдёт 
фестиваль «Небофест».

Это мультиформатный и муль-
тиспортивный фестиваль, глав-

ной изюминкой которого яв-
ляется парашютный спорт. Он 
впервые прошёл в 2019 году во 
время самого крупного в истории 
чемпионата России по парашют-

ному спорту. В 2024 году прово-
дился в двух городах: Краснояр-
ске и Кемерове.

В этом году «Небофест» пройдёт 
на родине фестиваля 17 августа, на 
ежегодной площадке – аэродроме 
«Кемерово-Северный», сообщила 
пресс-служба администрации Ке-
мерова.

Гостей ждёт обширная авиа-
ционная и парашютная програм-
ма: прыжки на точность приземле-
ния лучших спортсменов региона 
и страны, укладка парашюта, вы-
ставка авиационной техники, му-
зей авиации, прыжки в тандеме и 
«прыжки» в очках виртуальной ре-
альности для всех желающих ис-
пытать экстремальные ощущения. 
Состоятся показательные прыжки 
спортсменов, выступающих в на-
правлении «Купольное пилотиро-
вание». 

Будут работать фуд-корт, твор-
ческий арт-квартал с мастер-клас-
сами, яркие фотозоны, ярмарка из-
делий ручной работы. 

Гостей ждут соревнования и по-
казательные выступления от ре-
гиональных спортивных феде-
раций Кузбасса. Можно будет 
познакомиться с более чем 30 раз-
ными видами спорта. Ещё одна 
фишка фестиваля – его музыкаль-
ный лайн-ап. Скоро станут извест-
ны имена артистов, которые высту-
пят на фестивале.

Напомним: в прошлом году «Не-
бофест» посетило 75 тысяч чело-
век. 

Инга Петрова.
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// забота // патриотизм

Благодарность  
и поддержка

Кто, если  
не мы?!

Председатель фонда сообщает, что 
результаты работы уже видны – поло-
жительные отзывы ветеранов СВО и 
членов их семей, а также количество 
решённых вопросов. Это подтверж-
дают и социологические исследова-
ния. По данным ВЦИОМ, 68 процентов 
граждан России считают себя хорошо 
информированными о деятельности 
фонда «Защитники Отечества». Рабо-
те фонда доверяют 54 процента опро-
шенных – это хороший результат для 
общественной организации. Среди ве-
теранов специальной военной опера-
ции, для которых и существует фонд, 
94,6 процента хорошо знакомы с рабо-
той организации, а 88 процентов дове-
ряют ей. 

Председатель фонда также предста-
вила планы и новые задачи: включение 
в контур работы действующих военно-
служащих с инвалидностью, расшире-
ние работы с членами семей пропавших 
без вести участников СВО, внедрение 
Государственной информационной си-
стемы «Защитник Отечества» для ещё 
более эффективной коммуникации с 
ветеранами и членами семей участни-
ков спецоперации. 

«Главный результат работы фонда 
«Защитники Отечества» – создание 
принципиально новой системы со-
циального сопровождения наших ге-
роев. В её основе лежат тесное меж-
ведомственное взаимодействие, 
индивидуальный подход, забота о 
каждом защитнике или родственни-
ке погибшего героя. Высокий уровень 
доверия ветеранов СВО и их близких 
– важный показатель деятельности 
фонда. Благодарю Сергея Владиле-
новича Кириенко от имени ветеранов 
СВО и сотрудников фонда за постоян-
ную поддержку и помощь», – отмети-
ла Анна Цивилева.

Поддержка здоровья
Фонд «Защитники Отечества» и 

благотворительный фонд «Линия 
жизни» заключили соглашение о со-
трудничестве, в рамках которого де-
тям героев СВО будет оказывать-
ся адресная медицинская помощь. 
Подписи под документом поставили 
статс-секретарь – заместитель мини-
стра обороны РФ, председатель фонда 
«Защитники Отечества» Анна Циви-
лева и президент «Линии жизни» Фа-
ина Захарова. 

«Рассказала о работе фонда «За-
щитники Отечества» с семьями ве-
теранов спецоперации, в том числе с 
детьми, которые имеют инвалидность. 
Эта помощь вызывает много положи-

тельных эмоций у героев, потому что 
об их близких помнят и заботятся», 
– подчеркнула Анна Цивилева после 
подписания соглашения. 

На протяжении 21 года фонд под-
держивает детей с различными заболе-
ваниями, которые способна победить 
современная медицина. Организация 
специализируется на внедрении инно-
ваций и оборудования для более эф-
фективной работы. В планах – при-
менять современную 3D-технологию, 
которая позволяет безопаснее извле-
кать осколки после ранения. Это важ-
ное направление для медицинской по-
мощи как детям, так и ветеранам СВО. 

Председатель фонда «Защитники 
Отечества» вручила Фаине Яковлев-
не благодарность за важный и ответ-
ственный труд. Анна Цивилева вы-
разила уверенность, что совместная 
деятельность поможет охватить помо-
щью ещё больше нуждающихся в ней 
людей.

Активная жизнь
В Кузбассе прошла Первая лет-

няя Спартакиада народов Сибири. В 
ней приняли участие ветераны СВО 
со всего Сибирского федерального 
округа. Герои соревновались в следу-
ющих дисциплинах: волейбол сидя, 
настольный теннис, пауэрлифтинг, 
пулевая стрельба. Участие в церемо-
нии открытия приняли полномочный 
представитель Президента Россий-
ской Федерации в Сибирском феде-
ральном округе Анатолий Серышев, 
руководители исполнительной и за-
конодательной власти субъектов Си-
бирского федерального округа, за-
щитники Отечества, олимпийские 
чемпионы и спортсмены, тренеры, 
представители команд. 

По итогам соревнований золото, 
серебро и бронзу завоевали кузбас-
ские ветераны СВО. В активе нашей 
сборной – первое место в настольном 
теннисе у Сергея Дурненко из Кеме-
рова, второе место – в пауэрлифтин-
ге у Сергея Рогалева из Прокопьевска 
и третье место – у команды ветеранов 
СВО в волейболе сидя. Кроме того, 
кузбасские спортсмены заняли первое 
общекомандное место.

Алексей Литвин.

Статс-секретарь –  
заместитель министра  
обороны РФ, председатель 
фонда «Защитники  
Отечества» Анна Цивилева 
рассказала об итогах  
деятельности фонда  
за два года.  
Она сообщила, что за это 
время удалось решить  
более 96 процентов  
запросов от ветеранов СВО  
и их родных. 

Это особенно важно, потому что в 
текущем году страна отмечает 80-ле-
тие  Победы в Великой Отечествен-
ной войне, когда наши предки отсто-
яли свободу и независимость Родины 
и спасли мир от нацизма. Кроме того, 
2025 год объявлен президентом Вла-
димиром Путиным Годом защитника 
Отечества.

Кемеровчанин Алексей Л. не первый 
раз принимает участие в боевых дей-
ствиях. В 2015 году он был доброволь-
цем на Донбассе, в 2022 году так же, не-
долго думая, отправился участвовать 
в СВО. Теперь он снова пришёл заклю-
чать контракт.

«Я не мог понять и принять, когда на 
фоне памяти о потерях в Великой Оте-
чественной войне в мире стали форми-
роваться националистические взгляды 
профашистского толка», – говорит он.

Обстановка в зоне СВО, по его сло-
вам, слаженная, военные выполняют 
свои задачи спокойно. «Главная движу-
щая сила наших бойцов – патриотизм, 
поэтому там высокий боевой дух. Все 
понимают, за что воюем, что защищаем 
Россию, наших людей на Донбассе, это 
почётно и важно. Поэтому я тут».

А недавно для отбора на службу по-
ступил и наш земляк Алексей П. 

У него тоже был опыт армейской 
службы, но в горячих точках не воевал. 
«Мои друзья, которые сейчас находят-
ся в войсках, также не имели никакого 
особого опыта, но со всем справляют-
ся, всё у них нормально», – подытожил 
земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной воен-
ной операции Андрея С., заключается в 
том, что служить идут в основном люди 
обученные, с опытом. Поэтому не надо 
тратить время на обучение, приобрете-
ние каких-то знаний. А они нужны: ме-
няется мир, меняются технологии. Всё 
это у воинов-контрактников уже есть.

Говоря о том, насколько оперативно 
проходил отбор в его случае, кузбассо-
вец подчёркивает, что никаких прово-
лочек, когда он оформлял документы, 
не было: «Сдали документы в воен-
комат, прошли комиссию, дождались 
звонка, убыли к месту службы. Всё чёт-
ко, быстро, по-военному».

А теперь несколько цифр. С 1 авгу-
ста 2024 года кузбассовцы, заключив-
шие контракт на время от одного года, 
получают сумму в 1 миллион 440 тысяч 
рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная вы-

плата в размере 400 тысяч рублей в со-
ответствии с указом президента России 
Владимира Путина;

– единовременная выплата от пра-
вительства Кузбасса в размере 800 ты-
сяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 ты-

сяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч 

рублей;

– подъёмные средства от 15 тысяч 
рублей.

Встать на защиту Родины могут все 
земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры 
отбора будущих военнослужащих по 
здоровью: теперь заключать контракт 
могут граждане, имеющие категории 
годности к военной службе от А до В 
включительно.

«Люди, которые решили доброволь-
но встать на защиту Родины, – наши 
новые герои. Мы их решение уважа-
ем и поддерживаем. Видно, что они не-
равнодушны к судьбе нашей страны и 
её будущему. Особенно это актуально в 
год юбилея Великой Победы», – отме-
чают офицеры пункта отбора на воен-
ную службу по контракту г. Кемерово.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное 
довольствие, медицинская страховка. 
Кроме того, добровольцам, участво-
вавшим в сражениях, присваивается 
статус «Ветеран боевых действий» со 
всеми льготами этой категории защит-
ников Отечества.

Заключившие контракт люди мо-
гут вступить в ипотечную систему обе-
спечения жильём военнослужащих. 
Полный список льгот доступен на сай-
те Министерства обороны Российской 
Федерации, ознакомиться с ним можно 
в разделе «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны через накопитель-
но-ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

■ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-медицин-
ских учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет служ-

бы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддерж-

ки – в зависимости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить 
контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный 
комиссариат по месту жительства 
или напрямую в пункт отбора на во-
енную службу по контракту по адресу: 
город Кемерово, бульвар им. Академи-
ка Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

Иван Петров.

Военные комиссариаты Кузбасса,  
а также областной пункт отбора  
продолжают работу по заключению  
контрактов с жителями нашего региона. Ежедневно 
сюда приходят мужчины разных возрастов, чтобы  
подобрать военную специальность и отправиться  
в расположение войсковых частей.
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 Фото Сергея Шпица.

Квартплата по-новому

Причины изменений
Больше всего тарифы зависят 

от изменения цен на газ, мазут и 
уголь. Почему? Повышение вле-
чёт за собой увеличение транс-
портных расходов, стоимости 
топлива, запасных частей и про-
чих комплектующих. Для того 
чтобы рассчитать тарифы, также 
приходится учитывать инфля-
цию.

Кроме того, Кузбасс идёт по 
пути постепенного отказа от 
практики повсеместного субси-
дирования стоимости комму-
нальных услуг, переходя на со-
циально справедливую систему: 
адресную помощь. Напомина-
ем, что до сих пор жители горо-
дов и посёлков региона вне за-
висимости от уровня доходов 
платили за отдельные комму-
нальные услуги неполную сто-
имость: в среднем по Кемеров-
ской области 46,7 процента от 
обоснованных тарифов. Остав-
шуюся часть ресурсоснабжаю-
щим организациям компенси-
ровал региональный бюджет. 
Причём деньги выделялись не-
зависимо от нуждаемости до-
мохозяйства: и малоимущим, и 
состоятельным одинаково. Так, 
в прошлом году на компенса-
цию стоимости коммунальных 
услуг из бюджета региона было 
направлено почти 19,7 млрд ру-
блей. А ведь часть этих средств 
могла бы пойти на различные 
социальные проекты от благо-
устройства населённых пунктов 
до строительства дорог.

Помощь в оплате  
«коммуналки»

В Кузбассе действуют льго-
ты и субсидии на оплату ком-
мунальных услуг. Получить их 
можно, обратившись в органы 
социальной защиты населения 
по месту жительства.

«Если доход домохозяйства 
небольшой, в Кузбассе пред-
усмотрены адресные субсидии 
на оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг. Мера под-
держки действует в регионе не 
первый год и позволяет компен-
сировать различные платежи 
в сфере ЖКХ, – комментирует 
Михаил Худяков, председатель 
комитета по экологии, энерге-
тике, промышленной и аграр-
ной политике парламента Куз-
басса. – Тут важно уточнить, 
что предоставление субсидии 
– адресная мера, значит, для её 
получения нужно обратиться в 
органы соцзащиты и предоста-
вить необходимый пакет доку-
ментов».

Но для начала нужно по-
нять, что льготы и субсидии – 
это разные виды мер социаль-
ной поддержки граждан. Льгота 
предоставляется отдельным ка-
тегориям кузбассовцев, имею-
щих льготный статус. Субсидии 
полагаются гражданам с невысо-
кими доходами.

Льготные категории
Компенсация расходов на 

оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг предостав-
ляется гражданам:

– из числа федеральных 
льготников: инвалидам и участ-
никам войны; лицам, награж-
дённым знаком «Жителю бло-
кадного Ленинграда», ветеранам 
боевых действий (только в ча-
сти оплаты жилого помещения); 
членам семей погибших (умер-
ших) инвалидов войны, участ-
ников войны, ветеранов боевых 
действий; бывшим несовершен-
нолетним узникам концлагерей; 
гражданам, признанным инва-
лидами; семьям, имеющим де-
тей-инвалидов; гражданам, 
пострадавшим в результате тех-
ногенных катастроф;

– из числа региональных 
льготников: сельским специ-
алистам (педагогам, меди-
цинским и фармацевтическим 
работникам, работникам куль-
туры, социальным работникам, 
работникам Государственной 
ветеринарной службы Кемеров-
ской области – Кузбасса); вете-
ранам труда; лицам, признан-
ным реабилитированными 
либо пострадавшими от поли-
тических репрессий; многодет-
ным матерям, имеющим или 
имевшим не менее пяти детей; 
одному из приёмных родите-
лей, воспитывающему пять и 
более детей; опекунам (попечи-
телям), приёмным родителям; 
многодетным семьям, имею-
щим в своём составе трёх детей 
и более.

Меры социальной поддерж-
ки по оплате жилого помещения 
и коммунальных услуг установ-
лены нормативными правовыми 
актами Российской Федерации и 
законодательными актами Куз-
басса. 

«Никаких сложностей в 

оформлении компенсации нет. 
Всё просто: подала только заяв-
ление, все необходимые сведе-
ния подтверждены без необхо-
димости предоставления. Теперь 
на мой счёт, который я предоста-
вила в отдел социальной защиты 
населения, приходит компенса-
ция за жилищно-коммунальные 
услуги», – поделилась опытом 
кемеровчанка Ирина Владими-
ровна Патрушева, ветеран труда.

Субсидии на оплату 
коммунальных услуг

Право на получение субсидии 
имеют:

– пользователи жилого поме-
щения в государственном и му-
ниципальном фонде;

– наниматели жилого поме-
щения в частном жилом фонде;

– собственники жилых поме-
щений;

– члены жилищного или жи-
лищно-строительного коопера-
тива. 

Субсидии предоставляют-
ся в случае, если расходы на 
оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг, рассчи-
танные исходя из размера ре-
гиональных стандартов сто-
имости коммунальных услуг, 
превышают величину макси-
мально допустимой доли рас-
ходов граждан на оплату ком-
мунальных услуг. 

В Кузбассе действует диффе-
ренцированная шкала макси-
мально допустимой доли рас-
ходов на оплату коммунальных 
услуг от 5 до 22 %.

До одного прожиточного ми-
нимума – 5 %.

От 1,5 до 1,8 прожиточного 
минимума – 9 %.

От 1,8 до 2 прожиточных ми-
нимумов –11 %.

От 2 до 2,5 прожиточного ми-
нимума – 13 %.

От 2,5 до 3 прожиточных ми-
нимумов –15 %.

Более 3 минимумов – 22 %.
В 2025 году величина про-

житочного минимума составит 
для трудоспособного населения 
– 17 589 рублей, пенсионеров 
– 13 878 рублей, детей – 15 653 
рубля.

Как оформить выплату 
компенсации  
или субсидии

Для получения мер социаль-
ной поддержки по оплате ком-
мунальных услуг необходимо 
предоставить заявление, до-
кументы (сведения), необхо-
димые для назначения в виде 
электронного документа че-
рез «Единый портал государ-
ственных и муниципальных 
услуг (функций)», https://www.
gosuslugi.ru, либо с использо-
ванием регионального порта-
ла государственных и муни-
ципальных услуг (функций) 
«вкузбассе.рф», через много-
функциональный центр пре-
доставления государственных 
и муниципальных услуг, либо 
лично в орган социальной за-
щиты по месту жительства. 

Кроме должников
Могут ли отказать в предо-

ставлении компенсации или суб-
сидии, если у гражданина есть 
задолженность по коммуналь-
ным услугам? Да. При наличии 
у гражданина подтверждённой 
вступившим в законную силу су-
дебным актом непогашенной за-
долженности по оплате жилого 
помещения и коммунальных ус-
луг, которая образовалась за пе-
риод не более чем три последних 
года, указанные меры не предо-
ставляются. Информацию о на-
личии названной задолженно-
сти органы социальной защиты 
населения получают из Государ-
ственной информационной си-
стемы жилищно-коммунального 
хозяйства.

Комплексный подход
Важно отметить, что один че-

ловек может получать и льготы, 
и субсидии на оплату комму-
нальных услуг. Для этого нужно 
заявить о данном праве и под-
твердить его. Например, много-
детная жительница областного 
центра Ксения Копчейко полу-
чает одновременно компенса-
цию как многодетная семья и 
субсидию.

«Мы получаем компенсацию 
как многодетная семья (30 %), а 
также субсидию. В месяц таким 
образом мы экономим на опла-
те коммунальных услуг более 
3 700 рублей. Всё оформляла на 
портале «Госуслуги»: и льготу, и 
субсидию. Никаких сложностей 
не было. Только один раз при-
езжала в соцзащиту Заводско-
го района, где мне всё оформили 
окончательно, и теперь все вы-
платы идут на карточку», – гово-
рит Ксения.

Лана Троянова.

С июля этого в России изменится стоимость коммунальных услуг. Пересмотр тарифной сетки 
произойдёт и в муниципалитетах Кузбасса. Что влияет на тарифы и на какую поддержку  
могут рассчитывать кузбассовцы, рассказываем в нашем материале

 Фото Анастасии Белоусовой.
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// важное

Блогер, на регистрацию становись!

Общение по новым правилам
// по существу

С 10 января 2025 года вступил в силу При-
каз Роскомнадзора от 10 декабря 2024 года 
№ 238, который коснулся администраторов 

аккаунтов, групп и каналов в соцсетях, где больше 
10 тысяч подписчиков.

КТО ТАКОЙ БЛОГЕР-ДЕСЯТИТЫСЯЧНИК  
И О КАКИХ ОГРАНИЧЕНИЯХ РЕЧЬ

По новому законодательству, блогером-десятитысяч-
ником считается лицо, у которого 10 000+ подписчиков 
на одной публичной странице – блоге, канале, аккаун-
те в соцсети. При этом не имеет значения, принадлежит 
аккаунт юридическому или физическому лицу, является 
ли владелец блога гражданином РФ, лицом без граждан-
ства или иностранным гражданином. Ключевая харак-
теристика – распространение информации на россий-
скую аудиторию.

ДЛЯ ЧЕГО ЭТО ДЕЛАЕТСЯ?
Закон о регистрации блогеров в Роскомнадзоре – это 

шаг к легализации блогосферы. Получение статуса А+ 
легализует присутствие в цифровом пространстве. Это 
важно как для блогеров, так и для обычных пользова-
телей. Согласно закону, администраторы страниц и ка-
налов с 10 тысячами подписчиков и больше обязаны 
подавать данные в Роскомнадзор. Реестр регулируется 
статьей 106 ФЗ от 27 июля 2006 года № 149-ФЗ.

С 1 ноября 2024 года регистрация блогов доступна на 
портале «Госуслуги». Блогеры, которые не зарегистри-
рованы, рискуют потерять возможность размещать ре-
кламные материалы, что негативно скажется на их до-
ходах и репутации.

Реестр блогеров решает проблему подделок и стра-
ниц-двойников. Так, компании, у которых есть офици-
альные аккаунты, иногда сталкиваются с мошенника-
ми, создающими фальшивые страницы под её именем. 
Наличие отметки А+ на странице будет подтверждать её 
официальность.

КАКИЕ СОЦСЕТИ ЗАТРОНУЛО НОВОВВЕДЕНИЕ?

Закон касается социальных сетей, которые действу-
ют в России: VK.com, «OK.ru», Rutube, «Яндекс.Дзен», 
Telegram, Pikabu, Pinterest, Likee, YouTube, TikTok, Yappy.

Закон не распространяется на администраторов сай-
тов, например, информационных порталов и блогов на 
собственном сайте, даже если их аудитория превышает 
10 тысяч посетителей в день. Так, если у человека есть 
свой интернет-ресурс с 20 тысячами посетителей и плат-
ными подписками, ему не нужно регистрироваться в  
Роскомнадзоре.

КАКИЕ НАКАЗАНИЯ ПРЕДУСМОТРЕНЫ ЗА НЕСОБЛЮДЕНИЕ ПРИКАЗА?
Руководитель регионального управления Роскомнад-

зора Валерий Жаронкин прокомментировал телеканалу 
«Кузбасс Первый»: «Если персональная страница с коли-
чеством подписчиков более 10 тысяч не внесена в пере-
чень Роскомнадзора, то на такой странице будет запре-
щено размещать рекламу, а также другие пользователи 
не смогут репостить информацию с этой страницы. Кро-
ме того, если эта страница не внесена в перечень Роском-
надзора, то на ней нельзя будет собирать пожертвования 
на свою деятельность. 

Административная и уголовная ответственность за не-
исполнение этого закона для владельца пока не установ-
лена, но нужно иметь в виду, что за игнорирование нормы 
закона социальная сеть по требованию РКН должна будет 
ограничить доступ к странице другим пользователям».

КОМУ НЕ НУЖНО РЕГИСТРИРОВАТЬСЯ?
В регистрации в Роскомнадзоре не нуждаются:
– госорганы. Например, Министерство здравоохране-

ния ведёт блог о новых инициативах в области медици-
ны. Подобные страницы не требуют регистрации, так как 
они представляют интересы государства и информируют 
граждан о событиях и изменениях в законодательстве. Ад-
министрация города, которая публикует новости о благо-
устройстве, тоже может не регистрировать страницу.

– операторы связи. Так, компания МТС занимается 
ведением блога о новых тарифах и услугах для клиен-
тов. Поскольку это коммерческая организация, предо-
ставляющая услуги связи, ей не требуется регистрация в 
РКН. Мобильные операторы «МегаФон» и «Билайн» мо-
гут делиться информацией о своих акциях и так же осво-
бождены от регистрации, если их блоги связаны с предо-
ставлением услуг связи.

ЧТО ДАЁТ ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ РЕГИСТРАЦИЯ?
Открытая регистрация даёт плюсы: возможность за-

ключать официальные рекламные контракты, получать 
оплату по безналу и даже участвовать в тендерах. Но есть 
риск, что анонимные каналы в Telegram будут продол-
жать работать «в серую», чтобы иметь возможность пу-
бликовать контент без цензурных ограничений.

Из уже известных способов обхода законодатель-
ных нововведений – дробление крупных блогов на бо-
лее мелкие и оформление аккаунтов на подставных лиц.

В перспективе возможен рост так называемых натив-
ных рекламных форматов – постов, которые не марки-
руются как реклама, а подаются как личный опыт или 
совет блогера.

Алексей Петров.

Инструкции  
по оформлению 

сим-карт для 
иностранцев 

доступны  
по этому  
QR-коду.

Борьба с кибермошенника-
ми идёт в нашей стране уже не-
сколько лет. Но аферисты про-
должают похищать у россиян 
внушительные суммы денег. 
По итогам прошлого года сово-
купный ущерб от их деятельно-
сти превысил 200 млрд рублей. 
Схемы мошенники реализуют 
самые разные, в ход идут в том 
числе «серые» сим-карты, те, ко-
торыми пользуются не их закон-
ные владельцы.

«До 2025 года существовала 
упрощённая процедура оборо-
та и регистрации сим-карт, при 
продаже их количество не огра-
ничивалось, в том числе прода-
ваемых иностранным гражда-
нам и лицам без гражданства. 
Для исключения противоправ-
ных действий, совершаемых с 
использованием сим-карт, вне-
сены изменения в Федеральный 
закон от 7 июля 2003 года № 
126-ФЗ «О связи» в части обо-
рота сим-карт и оказания услуг 
подвижной радиотелефонной 
связи. Согласно принятым изме-
нениям, иностранные граждане 
и лица без гражданства теперь 
смогут приобретать сим-карты 

в России только при посещении 
офиса оператора связи, а один 
человек сможет зарегистриро-
вать на себя не более 10 сим-
карт, включая корпоративные. 
Соответствующие нормы закона 
вступили в силу с 1 января», — 
рассказывает заместитель мини-
стра цифрового развития и связи 
Кузбасса Ксения Каплина.

По новым правилам, для за-
ключения договора требуются 

СНИЛС, учётная запись на пор-
тале «Госуслуги» и подтверж-
дение личности по биометрии, 
зарегистрированной в Единой 
биометрической системе. Кро-
ме того, для иностранцев обя-
зательным является включение 
в договор кода идентификации 
устройства (IMEI). Он состоит 
из 15 цифр. Узнать их можно не-
сколькими способами: посмо-
треть в настройках, на упаковке 

или задней панели устройства 
или набрать на телефоне комби-
нацию *#06#. 

Важный момент: правила рас-
пространяются и на иностранцев, 
у которых уже есть сим-карты. Им 
нужно до 1 июля этого года под-
твердить личность в салоне свя-
зи, иначе после этой даты связь 
перестанет работать. Если на або-
ненте зарегистрировано более 10 
сим-карт, ему нужно будет растор-
гнуть лишние договоры.

За первые месяцы действия 
новых правил от иностранцев 
поступило много отзывов. Они 
выявили аспекты, оптимиза-
ция которых позволит сокра-
тить время на заключение до-
говора и обзавестись заветной 
сим-картой за одно посещение. 
Дело в том, что сейчас это не 
так: сначала иностранцу нужно 
посетить отделение Соцфонда 
России для получения СНИЛС, 
а потом уже – салон мобильно-
го оператора для регистрации на 
«Госуслугах», сдачи биометрии 
и заключения договора. Мин-
цифры России подготовило про-
ект постановления правитель-
ства, общественное обсуждение 
которого должно уже быть за-
вершено. В нём содержатся из-
менения, позволяющие сделать 
процесс проще и быстрее. Пред-
лагается, чтобы центры обслу-
живания могли с помощью Еди-
ной системы идентификации и 

аутентификации (ЕСИА) на-
правлять сведения об иностран-
це в Социальный фонд для полу-
чения СНИЛС. Далее документ 
будет использоваться для созда-
ния подтверждённой учётной за-
писи на портале «Госуслуги». 

И еще: с 1 апреля уведомле-
ния о покупке сим-карты стали 
приходить через «Госуслуги» и 
СМС. В личном кабинете совсем 
скоро будет доступен список за-
регистрированных номеров с 
возможностью отказа от любо-
го из них.

Аркадий Владиславов.

С 1 января этого года действуют новые правила покупки сим-карт 
для иностранцев и лиц без гражданства, находящихся на территории 
России. В этом материале мы расскажем, в чём они заключаются  
и по какой причине были утверждены.

// справочно

По данным Федеральной 
службы безопасности, в 2024 
году в Россию въехало почти 
16,8 млн иностранцев. В том 
числе 4,7 млн с целью рабо-
ты, 1,6 млн – туризма. Боль-
шинство приехавших было 
гражданами Узбекистана и Ка-
захстана (по 3,4 млн), а также 
Таджикистана (1,7 млн).
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// фестиваль

 Фото из телеграм-канала Дениса Ильина.

 Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.

// память

Наша Вера – в истории Кузбасса 

В фестивале приняли участие более десяти клубов воен-
но-исторической реконструкции из Томска, Новосибирска, 
Красноярска, Абакана и других городов. 

В фестивале приняли участие и библиотеки Новокузнец-
ка. Они представили книжные выставки «Оружие Победы» 
и «Трудовой подвиг Новокузнецка: история города в лицах 
и фактах»; организовали мастер-классы по изготовлению 
3D-открыток и памятных сувениров «Значок Победы», «А 
поле боя держится на танках…», «Русские богатыри», «Во-
енная техника», «Парад военной техники»; провели вик-
торину по истории страны и родного края. Также гости 
праздника могли окунуться и в другие исторические эпо-
хи – Отечественной войны 1812 года, I Мировой и Граждан-
ской войн. 

Это значимое событие произошло 
в День России и День города. В памят-
ном мероприятии приняли участие: на-
родный архитектор РФ, заслуженный 
архитектор России Олег Ражев, почёт-
ный гражданин города Кемерово, мастер 
спорта СССР по футболу Виталий Разда-
ев, а также представители общественных 
и патриотических организаций, школь-
ники, юнармейцы, участники объедине-
ния «Пост №1», сообщила пресс-служба 
администрации правительства Кузбасса.

«В галерее почётных граждан города 
Кемерово появился портрет Героя России 
Веры Даниловны Волошиной. Её имя на-
всегда вписано в историю нашей Родины. 
Мы бережно храним память об этой от-
важной кемеровчанке, до последней ми-
нуты преданной Родине», – отметил гу-
бернатор Илья Середюк.

С инициативой создания памятного 
портрета выступил городской Совет ве-
теранов. А чуть ранее на заседании город-
ского Совета народных депутатов Вере 
Волошиной было присвоено звание «По-
чётный гражданин города Кемерово».

Напомним: Вера Волошина родилась и 
выросла в Кемерове. В 1937 году она по-
ступила в Московский институт физиче-
ской культуры, но уже в первые месяцы 
войны Вера добровольцем ушла на фронт, 
где служила разведчицей штаба Запад-
ного фронта, участвовала в операциях в 
тылу врага. В 1941-м в один из переходов 
за линию фронта она была ранена и по-
пала в плен. Фашисты казнили её 29 ноя-
бря 1941 года в подмосковной деревне Го-
ловково. Последними её словами стали: 
«Прощайте, товарищи!» 

Такая же жестокая участь выпала и её 
подруге Зое Космодемьянской.

Долгое время судьба Веры была не-
известной, она считалась пропавшей 
без вести. Только в 1957 году москов-
ский журналист Георгий Фролов устано-
вил её боевой путь. Звание Героя России 
нашей землячке было присвоено в 1994 
году. Это произошло благодаря кемеров-
ской общественности, которая выступила 
с этим предложением и собирала подписи.

Трагичной была и судьба однокласс-
ника Веры Юрия Двужильного. Они 
были близкими друзьями, окончив шко-
лу, поступили в вузы. Она – в Москву, он – 
в Ленинград. Летом 1941-го Юрий сделал 
Вере предложение. Свадьбу решили сы-
грать через год. Но она не состоялась: на-
чалась война. 

Юрий Двужильный участвовал в осво-
бождении Донбасса. Потом был назначен 
командиром батальона и воевал на Бело-
русском фронте. Отличился при освобож-
дении Могилёвской области. В 1945 году 
ему было присвоено звание Героя Совет-
ского Союза.

В Кемерове имя Веры Волошиной уве-
ковечено в названии парка, школы № 12, 
где она училась, улицы. Её именем на-
званы школы и улицы и в других городах 
России. Есть даже малая планета 2009 
Voloshina. С 2003 года на Ярославском на-
правлении Московской железной доро-
ги курсирует электропоезд пригородно-
го сообщения «Имени Героя России Веры 
Волошиной». 

В начале нынешнего года в Кемеро-
ве, как сообщала пресс-служба админи-
страции города, был презентован проект 
«Живая Вера», победивший в городском 
конкурсе социально значимых проектов 
«Кемеровское молодёжное вече». Автор 
проекта – фонд «Яркий город». Любой 
желающий может возле мурала в честь 
Веры Волошиной, на улице Радищева, 11, 
открыть по QR-коду видео, рассказываю-
щее об истории жизни Героя РФ Веры Во-
лошиной. QR-код находится на информа-
ционном стенде рядом с муралом. 

На сайте Государственного архива Ке-
меровской области доступна виртуаль-
ная выставка о Вере Волошиной. На ней 
представлены фотографии и документы, 
касающиеся самой Веры, её родителей, 
одноклассников, сокурсников по инсти-
туту. Там же можно увидеть письма Веры 
Волошиной её родственникам. В том чис-
ле есть и подборка книжных изданий о её 
подвиге.

Сегодня две вершины Кузнецкого Ала-
тау названы в честь Героя Советского Со-

юза Юрия Михайловича Двужильного и 
Героя России Веры Даниловны Волоши-
ной. 

Вера Волошина и Юрий Двужильный 
стали прообразами скульптурной компо-
зиции «Школьный вальс», которую уста-
новили в сквере Юности по инициативе 
фронтовика Анатолия Михайловича Те-
рехова. 

В преддверии празднования 80-летия 
Великой Победы, в мае, кемеровские ве-
тераны установили мемориальный объ-
ект на месте гибели Веры Волошиной – 
на Аллее Славы в деревне Головково. На 
нём высечены слова: «Мы гордимся тво-
им бессмертным подвигом!»

В октябре прошлого года участник 
Великой Отечественной войны, Герой 
Кузбасса, почётный гражданин Куз-
басса Анатолий Михайлович Терехов и 
Людмила Ивановна Горбунова, более 20 
лет возглавлявшая Дом пионеров име-
ни Веры Волошиной, высадили кедры в 
Москве. Они были бережно привезены 
из Кемерова как символ малой родины  
Героя России. 

Губернатор Кузбасса Илья Середюк принял 
участие в открытии портрета Героя России 
Веры Волошиной на стеле в честь почётных 
граждан города Кемерово

Живая история – о войне
На территории 
музея-заповед-
ника «Кузнецкая 
крепость» прошёл 
военно-патриоти-
ческий фестиваль 
«Кузнецкий  
фронтир», клю-
чевым событием 
которого стала 
реконструкция 
сражения периода 
Великой Отече-
ственной войны.

Материалы полосы подготовила  
Оксана Сохарева.

// между тем

ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ
Всех героев Великой Отечественной 
войны, отдавших жизни за Родину, мы 
вспомним 22 июня, когда исполнится 
84-я годовщина с начала Великой  
Отечественной войны.
В Кузбассе, как и по всей стране, прой-
дут памятные мероприятия – митинги, 
возложения цветов, уроки мужества и 
встречи с ветеранами.
Напомним: более 415 тысяч жителей 
региона ушли на фронт, 160 тысяч из 
них погибли.
Также жителей Кузбасса приглашают 
присоединиться к Всероссийской он-
лайн-акции «Свеча памяти», приурочен-
ной к общенациональному Дню памя-
ти и скорби. До 22 июня на платформе 
деньпамяти.рф любой желающий может 
зажечь виртуальную свечу и почтить па-
мять героев Великой Отечественной вой-
ны. В прошлом году в мероприятии при-
няли участие более 900 тысяч человек. 
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Сердце за родину

«Мне никто не говорил: «Ты 
должен». Это просто было внутри. 
Мне хотелось служить, защищать, 
быть полезным. Наверное, это у 
нас в крови», – говорит герой.

Ген мужества
Семён – продолжатель ди-

настии защитников Отечества. 
Его дед, тоже Семён, – участ-
ник Великой Отечественной. Он 
родился в 1907 году в простой 
сибирской деревне Оселки, за-
терянной в снегах, где жизнь из-
мерялась урожаями, верой, тру-
дом и долгом. До войны работал 
учителем, и в этом тоже был 
подвиг – учить детей в суровые 
предвоенные годы, вкладывать 
в них знание и ответственность. 
В 1944 году призван на фронт 
Киселёвским горвоенкоматом. 
Служил топовычислителем в 
1153-м легкоартиллерийском 
полку Первого Украинского 
фронта. Это была сложная и 
точная служба: наводить орудия, 
просчитывать координаты под 
вражеским огнём – значит отве-
чать за точность выстрела, жиз-
ни своих и поражение врага. В 
наградах Семёна Казакова-стар-
шего – медали «За взятие Бер-
лина» и «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.». Он дошёл 
до столицы фашистской Герма-
нии, прошёл разрушенные го-
рода, знал, что такое фронтовая 
грязь, снаряды, смерть, но ни-
когда не рассказывал об этом с 
пафосом. После подписания ка-
питуляции его эшелон перебро-
сили на Дальний Восток. Домой 
вернулся глубокой осенью, по-
сле завершения Второй мировой 
войны. В родной деревне вновь 
начал учить ребятню. Его сын 
Александр Семёнович Казаков 
хотел продолжить семейную во-
енную линию. В 1970–1972 го-
дах служил в группе советских 
войск в Германии (в/ч 52278 в 
ГДР) в узле связи генштаба Со-
ветских войск. Но потом принял 
решение остаться в родной де-
ревне и ухаживать за престаре-
лыми родителями. В советское 
время четыре раза привлекался 
к прохождению военных сборов, 
на последних ему было присво-
ено звание старшего лейтенанта.

Родом из девяностых
Наш герой провёл детство в по-

сёлке Артышта. Воспитывался «по 
понятиям времени»: много само-
стоятельности, много ответствен-
ности. В семье было три брата, как 
и у Семёна сегодня, – три сына. 

«Нас родители не водили за 
руку. Они работали. Мы росли 
сами. Смотрели на старших, на 
улицу. Там было всё: и хорошие 
примеры, и плохие. Но главное 

– был выбор, и я сделал свой», – 
рассказывает он.

Мечта стать милиционером 
появилась ещё в школе. Снача-
ла – попытка поступить в Барна-

ульский юридический институт 
МВД. Не прошёл по конкурсу, 
зато попал в элитное подраз-
деление – Президентский полк, 
где прошёл срочную военную 
службу. «Служить в Кремле – не 
шутка. Это было почётно. Мог 
остаться в Москве, предлагали. 
Но я хотел домой. Меня тянуло 
в Кузбасс к семье, как когда-то и 
моего отца. Ни разу об этом не 
пожалел», – делится Семён.

После службы – учёба в юри-
дическом колледже, затем Ом-
ская академия МВД. Работа в 
ОМОНе, позже – перевод в Рос-
гвардию. Работа в спецподразде-
лении – это особый ритм жизни. 
Постоянные командировки, уче-
ния, оперативные выезды. Служ-
ба привела Семёна на Северный 
Кавказ – контртеррористические 
операции, боевой опыт.

«Чечня, Кабардино-Балкария 
– всё это было. Местами тяжело, 
но мы понимали, зачем там. Мы 
обеспечивали порядок, спасали 
жизни», – рассказывает герой.

Он прошёл путь от рядового 
до майора полиции и старшего 
инспектора отделения организа-
ции службы. Получил медали за 
службу, ведомственные награды. 
Всё – заслуженно. Но самое тя-
жёлое испытание ждало впереди.

Без линии фронта
В начале 2022 года подразде-

ление Казакова выехало на уче-
ния, а ещё через месяц мужчина 
в должности начальника шта-
ба оказался в зоне проведения 
СВО. Это были настоящие бое-
вые действия, где не было чёткой 
линии фронта, где враг мог ока-
заться повсюду. Колонна, в кото-
рой находился Семён, попала под 
удар. Взрыв раздался в несколь-
ких метрах. Мужчина получил 
тяжелейшие ранения. «По нам 
прилетело неожиданно. Про-
сто вспышка – и темнота. Я даже 
не понял, что случилось. Семь 
осколков. Повреждены руки, 
ноги, артерия в бедре. Один оско-

лок пробил сердце и лёгкое. Он 
до сих пор во мне. Если бы ребя-
та не оказали первую помощь за 
десять минут – меня бы не было. 
Это чудо, что остался жив», – со 
спокойствием, свойственным во-
енным, рассказывает Семён о мо-
менте, когда его жизнь раздели-
лась на до и после.

Экстренная эвакуация. Вось-
мичасовая операция на сердце в 
Гомеле, позже перелёт спецбор-
том в госпиталь имени Бурденко. 
Долгая реабилитация. Инвалид-
ность. И – желание жить дальше.

Главные люди
За спиной у Семёна – не толь-

ко погоны, но и семья, которая 
прошла с ним через всё. Жена 
Наталья и три сына. Когда он 
уезжал на СВО, супруга была бе-
ременна младшим. Пережива-
ния близких остались за кадром: 
мужчина не сразу признался им, 
что ранен. 

«Супруга тогда ждала млад-
шего. Всё это он прошёл вме-
сте с нами, ещё не родившись. Я 
не говорил семье о ранении, ни 
жене, ни детям. Сообщил лишь, 
что буду какое-то время без свя-
зи. Но вскоре стало понятно, что 
скрывать бессмысленно. Това-
рищи рассказали, что близкие 
знали о случившемся, но без 
подробностей. О том, что серд-
це пробито, я долго не говорил. 
Жене сообщил лишь, что мяг-
кие ткани повреждены. Не хотел, 
чтобы она с ума сходила. Роди-
телям, кстати, до сих пор не рас-
сказал всего. Ни к чему их так 
волновать», – делится Семён.

Герой уделяет большое вни-
мание воспитанию сыновей. 
Старший сын Алексей учится 
в 11-м классе и занимается тя-
жёлой атлетикой и ММА. Сред-
ний, Савелий, увлечён вольной 
борьбой. Евгений – ещё совсем 
малыш, но и он скоро пойдёт по 
стопам братьев. Семья живёт в 
Новокузнецке. 

«Мальчишек я не балую. Учу 

чтить старших, держать слово, 
заниматься спортом. Уважение 
к семье, стране и делу – вот что 
важно», – уверен кавалер меда-
ли «За отвагу». Он подчёркива-
ет: физическая активность, дис-
циплина и понимание своего 
места в жизни – залог становле-
ния настоящего мужчины.

Новая жизнь 
Семён дважды пробовал вер-

нуться на передовую. В про-
шлом году подавал заявку в ре-
гиональный военкомат. Но из-за 
инвалидности получил отказ.

«В этом году попытался сно-
ва, через Министерство оборо-
ны хотел пойти на СВО. Думал: 
через Москву попробовать. Это у 
нас, в Сибири, отважных парней 
много, а вот в столице желаю-
щих поменьше. Думал, что хоть 
как-то смогу помочь ребятам в 
зоне боевых действий. Но полу-
чил решительный отказ. С такой 
группой здоровья не воюют», – 
вздыхает ветеран. 

Впрочем, даже после выхода 
на пенсию нашему герою ску-
чать не приходится. Он стро-

ит дом для своего большого се-
мейства, занимается бизнесом 
и планирует его масштабиро-
вать, недавно прошёл обучение 
в Школе фермеров – тянет рабо-
тать на земле. Семён участвует 
в проектах фонда «Защитники 
Отечества», встречается с вете-
ранами, поддерживает молодых 
ребят. Он уверен: сегодня осо-
бенно важно патриотическое 
воспитание молодёжи.

«Надо объяснять, что проис-
ходит. Кто мы. Что не мы агрес-
соры, а защищаем себя, свою 
страну, наших детей и наше бу-
дущее. Это нужно говорить чест-
но. Без фальши», – рассказывает 
о своей позиции герой.

Об этом он говорит и со сво-
ими детьми, и на встречах со 
школьниками. Старший сын, по 
его словам, уже сам следит за но-
востями с фронта, обсуждает со-
бытия с отцом.

«К нам на мероприятия часто 
приходят участники афганской 
войны. Они говорят, что в своё 
время про них просто забыли. 
Сейчас же у участников СВО под-
держка президента и целый фонд, 
который помогает решать множе-
ство вопросов. Отношение в кор-
не другое», – подчёркивает герой.

Семён Казаков – не звезда те-
леэкрана, не герой плакатов. Он 

– тот самый сосед, отец, брат, ко-
торый пошёл и сделал. Вернулся. 
Выжил. И не потерял себя. Защи-
щал Родину, потому что считает 
это своим долгом. Пережил тя-
желейшее ранение и не сломал-
ся, потому что знал: дома ждут. 
А теперь он сам становится для 
других примером, участвует в 
воспитании новых поколений, 
поддерживает боевых товари-
щей, живёт полноценно несмо-
тря на инвалидность. Он часть 
героической династии, человек, 
в которого встроено чувство па-
триотизма. Современный герой 

– это не тот, кто говорит о подви-
гах, а тот, кто делает их молча. С 
любовью. С верой в будущее.

Лана Троянова.

Есть судьбы, которые словно вписаны в историческую ткань страны.  
Семён Казаков, ветеран СВО, – человек, в жизни которого всё держит-
ся на нерушимом фундаменте верности семье, стране, долгу.  
Его история не про громкие речи, а про поступки и героизм, который 
начинается с простого слова «надо».
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// история

Люди, которые 
построили 
Междуреченск 

// дата

Вековой юбилей 
любимого города

Кемеровская региональная организация ветеранов и комитет Российского союза 
ветеранов Кемеровской областной организации выражают глубокое соболезнование 
родным и близким, товарищам по ветеранской организации по поводу безвремен-
но скончавшегося председателя комитета Российского союза ветеранов Кемеровской 
областной организации Сергея Алексеевича Турчина.

•••
Кемеровская региональная организация ветеранов приносит соболезнование 

бывшему многолетнему председателю совета ветеранов Юргинского городского 
округа Александру Григорьевичу Евдокимову в связи с уходом из жизни после про-
должительной болезни его супруги Татьяны Борисовны.

Любимый город Ленинск-Кузнец-
кий, в котором я родилась и вы-
росла, празднует столетний юби-

лей. Чувства привязанности к родным 
местам сопровождают меня в течение 
жизни. Каждый новый дом, новая аллея 
наполняют сердце радостными чувства-
ми. А история становления и развиваю-
щая мощь городских предприятий вдох-
новляют горожан. 

Первый номер газеты «Кузбасс» вы-
шел из нашей типографии, первая шах-
та в городе была открыта с многообеща-
ющим названием «Успех», сформирован 
первый горноспасательный отряд Куз-
басса. Ведь город находится в центре 
Кузнецкой котловины, на месте бога-
тейших залежей каменного угля. В этом 
можно убедиться, если полистаешь ар-
хивные документы и познакомишься с 
музейными экспонатами. 

Вот и истоки ветеранского движения 
зародились в стенах краеведческого му-
зея под руководством директора Алексея 
Васильевича Куликова. Он смог объеди-
нить ветеранов военных лет и активно 
включить в работу по патриотическо-
му воспитанию, сбору материалов о во-
енных подвигах земляков и подготов-
ке печатных изданий. Книги ветеранов 
сохраняют память о горожанах: «Ди-
настии комсомольских проходчиков», 
«Нашей истории строки», «И тот всегда 
живой, кто память о себе оставил», «Го-
рожанка». Оформление фотоальбомов с 
краткой биографией ведётся постоянно 
в каждом ветеранском коллективе. 

Ветеранский актив города всегда дер-
жит на контроле адресную помощь людям 
старшего поколения, чтобы не были забы-
ты подвиги наших земляков на фронтах 
и в тылу. Лекторская группа «Патриот» с 
многолетним опытом проводит встречи и 
беседы со школьниками на уроках муже-
ства, оказывает помощь в создании музей-
ных комнат и проводит пешие экскурсии 
по знаменитым местам города.

В тесном сотрудничестве с коллек-
тивом библиотечной системы имени 
Н. К. Крупской вышло несколько па-
мятных видеофильмов о закрытых 
предприятиях: о камвольно-суконном 
комбинате, заводе «Кузбассэлемент», 
электроламповом заводе, тресте «Ле-
нинскшахтострой», мебельной фабри-
ке. Благодаря активистам-пенсионерам 
начала работать группа исследователей 
по сохранению памяти о Ленинск-Куз-
нецком пулемётном училище и его лет-
нем учебном полигоне. При открытии 
памятного камня у сохранившихся учеб-
ных окопов в микрорайоне Лесной Горо-
док дочь выпускника пулемётного учи-
лища Александра Григорьевича Китаева 
со слезами на глазах сказала, что сбы-

лась папина мечта и память о курсантах 
увековечена. К 80-летию Великой По-
беды на наш адрес пришла брошюра от 
дочери курсанта пулемётного училища 
Ивана Григорьевича Новоселова с его 
воспоминаниями и записями из днев-
ника. Общественная деятельность для 
него была не обязанностью, а состояни-
ем души. Связь с Ленинском-Кузнецким 
он сохранил до конца жизни.

Ветераны города сохраняют в памяти 
трудовые достижения и в годы Великой 
Отечественной войны, и в послевоенное 
лихолетье. Силами горожан границы го-
рода многократно приросли новыми ми-
крорайонами и аллеями. Открытие пар-
ка Здоровья вдохновляет всех горожан 
и особенно старшее поколение. Много 
внимания ветеранское движение уде-
ляет оздоровительным занятиям среди 
людей старшего поколения. В 2014 году 
были созданы группы «Вдохновение», 
«Оптимисты» по скандинавской ходьбе, 
которые торжественно отметили первое 
десятилетие. Это и азарт, и движение, и 
общение в любое время года. Коллекти-
вы насчитывают более 100 постоянных 
участников и дают удивительный при-
мер окружающим, чтобы меньше болеть 
и не хныкать от одиночества. Совет ве-
теранов давно подружился с городским 
управлением спорта и дважды в год про-
водит ветеранские соревнования и уча-
ствует в сдаче ГТО. Уже два года в совете 
ветеранов работает группа «Долголетие» 
с тренировочными упражнениями по со-
хранению памяти и продуктивной рабо-
те головного мозга. 

Спасибо родному городу, что он до-
стойно отвечает на все вызовы времени. 
Пусть столетний юбилей даст новый им-
пульс для развития и вдохновит молодое 
поколение оставаться жить в родном го-
роде, укрепляя былые традиции ветера-
нов, прославляя город новыми достиже-
ниями.

Н. В. Пагина, 
председатель ветеранской  

организации г. Ленинска-Кузнецкого.  

Его история начинается в 1943 году, 
когда приступили к разведочным рабо-
там на месте богатейших залежей угля. 
Постепенно строились шахты и жильё 
для людей. 23 июня 1955 года 11 посёл-
ков объединились и получили статус го-
рода. Многие сегодняшние активисты 
ветеранского движения стояли у исто-
ков его рождения. 

Ветеранская организация сегодня 
насчитывает 12 540 человек – это не-
работающие пенсионеры, в основном 
старожилы, они наши герои!

К примеру, один из возрастных – 
Владимир Петрович Попов, родился в 
1938 году на горе Сыркаши. Он хорошо 
помнит, как сплавляли лес по реке Усе, 
после армии работал на угольном пред-
приятии. Сейчас с удовольствием встре-
чается с учениками, студентами, горо-
жанами и рассказывает о строительстве 
дамбы и города. Приятно, что он гово-
рит радостно, на позитиве, с блеском в 
глазах!

Под стать ему – Нина Валентинов-
на Севостьянова, которой 26 июня 
2025 года исполнится 95 лет. С 1948 
года она работала в строительных ор-
ганизациях, теперь со знанием дела 
рассказывает молодёжи, в какой по-
следовательности были построены 
дома, с удовольствием посещает ме-
роприятия в совете ветеранов.

15 ветеранов родились именно в 
1955 году, они ровесники города. 

На каждом крупном угольном пред-
приятии и не только есть ветеранские 
организации. Их активисты отмечены 
званиями «Почетный работник уголь-
ной промышленности», «Почетный 
шахтер», «Заслуженный шахтер РФ», 
многие являются полными кавале-
рами знака «Шахтерская слава», есть 
даже обладатель звания «Герой Куз-
басса». К примеру, в обществе «Пен-
сионер «Распадской» состоят 2 713 ве-
теранов. Хотелось бы отметить вклад 
в становление города ветеранов пред-
приятия Фёдора Алексеевича Маке-
ева, Николая Анатольевича Сырова, 
ветеранов ГОФ «Томусинская» Тамару 
Сергеевну Мальцеву, Галину Петров-
ну Исакову, Марину Сталиновну Ха-
нат, которая, к слову, после выхода на 
заслуженный отдых возглавила совет 
ветеранов фабрики, где активно рабо-

тает, заряжая положительной энерги-
ей всех неработающих пенсионеров.

Участники ветеранского движе-
ния – бывшие работники «Южкуз-
бассугля» принимают участие в спор-
тивных и культурных мероприятиях 
города. В их числе – Владимир Кузь-
мич Степанов, Николай Николае-
вич Дорожкин, Георгий Анатольевич 
Жарков, Александр Михайлович Ла-
зуков, Александр Гаврилович Пирож-
ков, Юрий Степанович Лиханов, Нина 
Александровна Рыжак – председатель 
ветеранской организации угольной 
компании, Алефтина Фёдоровна Вла-
димирова, которая, кстати, является 
представителем известной в Между-
реченске династии Владимировых – 
её муж, сын, брат мужа, племянники, 
внук – все посвятили жизнь угольной 
отрасли. Особая признательность за-
служенному ветерану предприятия 
«Электросеть» Галине Ильиничне Ро-
машкиной. За безупречную работу она 
отмечена благодарностью Министер-
ства промышленности и энергетики 
РФ. Она тоже является представите-
лем трудовой династии Ромашкиных, 
общий трудовой стаж которой перева-
лил за сотню лет. 

Жители нашего города искренне 
благодарят ветеранов сферы культу-
ры. Они вдохновляли на труд целые по-
коления, открывали новые горизонты 
творчества, передавали молодым кол-
легам опыт и мудрость. Это настоящие 
хранители традиций, создатели пре-
красного. Среди них 70 человек – вете-
раны труда, 15 человек – заслуженные 
работники культуры РФ (Тамара Ге-
оргиевна Кузнецова, Галина Ивановна 
Саморокова, Маргарита Ивановна Сла-
стенкова, Анатолий Константинович 
Легков, Ольга Александровна Глушко-
ва, Людмила Александровна Извекова, 
Ольга Петровна Медведева и др.).

В эти юбилейные дни ветеранский 
актив участвует в городских меро-
приятиях, встречается с молодёжью, 
которой рассказывает об истории 
Междуреченска и его строителей.

И. В. Забалуева, 
председатель местной  

общественной организации 
ветеранов Междуреченского  

городского округа.

23 июня 2025 года исполняется 70 лет одному  
из красивейших городов Кузбасса – Междуреченску.

// соболезнования
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// спрашивали? Отвечаем

Юрист разъясняет

 В ходе транспортной реформы за последние шесть лет в Кузбасс поступил 
1471 новый автобус. Фото Савелия Баширова.

// транспорт

– Здравствуйте, не так давно я ста-
ла наследницей квартиры, но на-
следство ещё не оформлено и соб-
ственницей квартиры я не являюсь. 
В квартире никто не проживает, но 
продолжают приходить счета за газ. 
Сотрудники Единого клиентского 
центра настаивают, что мне нужно 
оплачивать эти месяцы. Почему так? – 
спрашивает Ирина О., г. Кемерово.

После смерти абонента-собственника 
жилого помещения оплата коммуналь-
ных услуг, в том числе коммунальной ус-
луги по газоснабжению, становится обя-
занностью его наследников. Обязанность 
по оплате коммунальной услуги по га-
зоснабжению жилого помещения, полу-
ченного в порядке наследования, воз-
никает у наследника с момента смерти 
наследодателя-собственника жилого по-
мещения (квартиры, жилого дома). Даже 
если в квартире (жилом доме) никто не 
проживает, нужно оплачивать комму-
нальные услуги. Это установлено Жи-
лищным кодексом РФ. При этом если 
газифицированная квартира не оборудо-
вана прибором учёта газа, то объём газа, 

подлежащий оплате, рассчитывается с 
учётом количества собственников такой 
квартиры. 

Жилое помещение (квартира, жилой 
дом), полученное в наследство, считает-
ся принадлежащим наследнику со дня от-
крытия наследства, то есть со дня смер-
ти наследодателя, независимо от момента 
государственной регистрации права соб-
ственности наследника на указанное жи-
лое помещение. 

Таким образом, обязанность по пла-
те коммунальных услуг возникает у на-
следника с момента смерти наследодате-
ля-собственника жилого помещения вне 
зависимости от того, проживает ли в дан-
ном помещении кто-либо, а также неза-
висимо от того, когда наследник зареги-
стрировал право собственности на жилое 
помещение.  

Также с момента смерти наследода-
теля-собственника газифицированного 
жилого помещения (квартиры, жилого 
дома) у наследника возникает обязан-
ность обеспечить надлежащее техниче-
ское состояние и безопасную эксплуата-
цию расположенного в жилом помещении 
внутриквартирного (внутридомового) 

газового оборудования и заключить со 
специализированной организацией дого-
вор о его техническом обслуживании.  

Следует отметить, что газ и газо-
использующее оборудование являются 
опасными без обращения на них долж-
ного внимания. Гарантией безопасной 
поставки газа является осуществление 
специализированной организацией дея-
тельности по техническому обслужива-
нию расположенного в жилом помещении 
внутриквартирного (внутридомового) 
газового оборудования.

В случае незаключения наследником 
указанного договора техническое об-
служивание внутриквартирного (вну-
тридомового) газового оборудования 
специализированной организацией не 
производится. Соответственно, такая 
квартира и многоквартирный дом, в ко-
тором она расположена, попадают в груп-
пу риска возникновения чрезвычайных 
ситуаций. Поставка газа в такое жилое 
помещение поставщиком газа будет при-
остановлена.

Таким образом, в целях сохранения 
стабильного газоснабжения газифициро-
ванного жилого помещения наследнику 

необходимо в возможно короткие сроки 
совершить следующие действия:

– обратиться в специализированную 
организацию для заключения договора о 
техническом обслуживании внутриквар-
тирного (внутридомового) газового обо-
рудования жилого помещения; 

– обратиться к поставщику газа для за-
ключения договора поставки газа в жи-
лое помещение;

– своевременно вносить плату за ком-
мунальную услугу по газоснабжению жи-
лого помещения.

Телефоны 
«Газпром межрегионгаз Кемерово»: 
8-800-600-05-50, 45-00-40, 45-00-42.

Клиентские центры:
г. Кемерово, ул. Дзержинского, д. 16,

пр. Ленина, 74а.

Льготы сохраняются
Во вторник, 17 июня, постановление 

об изменении стоимости проезда опу-
бликовала Региональная энергетиче-
ская комиссия (РЭК) Кузбасса. Это спе-
циальный орган, регулирущий цены и 
тарифы на товары и услуги в различных 
сферах, в том числе и пассажирских пе-
ревозках. Решение было принято после 
обращения транспортных предприятий 
региона, которые подкрепили просьбу 
различными статистическими данными 
и прогнозами.

«По предложениям транспортников 
стоимость проезда должна была увели-
читься до 95 рублей. Наши специали-
сты проанализировали предоставленные 
данные с точки зрения соответствия за-
конодательству и другим нормативам. В 
результате проведённой работы аппети-
ты транспортников были уменьшены на 
1,6 млрд рублей», — рассказал председа-
тель РЭК Кузбасса Дмитрий Малюта.

Также он назвал повышение тари-
фов вынужденной мерой, которая по-
зволит обеспечить стабильную работу 
транспортных предприятий. Добавив 
при этом, что поддержка перевозчиков 
за счёт средств регионального и мест-
ного бюджетов сохранится. Равно как 
сохранится и право льготного проез-
да, которым в Кузбассе пользуются 33 
категории граждан. Это порядка 400 
тысяч человек, которые составляют 22 
процента от общего числа пассажиров. 
Продолжит действовать и уникальная 
кузбасская льгота, благодаря которой 
в период с мая до октября пенсионеры 
могут бесплатно ездить в пределах го-
родской черты с понедельника по чет-
верг.

«В отличие от других регионов у нас 
нет ограничения числа поездок для 
льготников. Мы этот вопрос даже не об-
суждали никогда! Безусловно, это важно. 
Как и изменения, которые произошли в 
последние годы. Вспомните, в каком со-
стоянии находился общественный транс-
порт шесть лет назад, перед началом 
транспортной реформы. Тогда была кри-
зисная ситуация и с подвижным соста-
вом, и с престижем профессии водителя. 
Можно было автобус прождать и полтора, 
и два часа. Чтобы сохранить то движение 
вперёд, которое происходит в последние 

годы, нужно принимать где-то непопу-
лярные, но экономически обоснованные 
меры. А если мы хотим прийти к той си-
туации, которая была в 2016–2018 годах, 
то, конечно, можно ничего не делать», — 
отметил заместитель председателя пар-
ламента Кузбасса Юрия Скворцов.

Вынужденная мера
В одном из прошлый выпусков газе-

ты мы рассказывали о результатах транс-
портной реформы на сегодняшний день. 
Если кратко, то за шесть лет парк транс-
порта обновился более чем на 80 про-
центов. На смену маршруткам пришли 
автобусы – вместительные и преимуще-
ственно низкопольные. Большинство из 
них оборудованы валидаторами для бес-
кондукторной системы оплаты проезда.

Но впереди ещё много работы. Обнов-
ления требует около 18 процентов под-

вижного состава транспортных предпри-
ятий. Кроме того, как отметил министр 
транспорта Кузбасса Сергей Рубан, нор-
мативный срок эксплуатации техники — 
10 лет, поэтому автобусы, которые были 
приобретены несколько лет назад, уже на 
50–60 процентов исчерпали ресурс. Нуж-
но продолжать решать кадровый вопрос – 
водителей по-прежнему не хватает.

Вместе с этим в затруднительном по-
ложении оказались перевозчики. Подо-
рожали практически все составляющие, 
из которых складывается стоимость про-
езда. Это топливо, запчасти, смазочные 
материалы и так далее. Причём по неко-
торым компонентам подорожание намно-
го превысило уровень инфляции. 

В подобной ситуации оказались 
транспортные предприятия не только 
Кузбасса, но и других регионов. И в них 
также пришлось пойти на непопулярную, 
но необходимую меру. Так, в Новосибир-
ске стоимость проезда увеличилась ещё 
1 января этого года, в Барнауле – с 1 мая, 
в Томске – с 13 мая. Теперь пришла оче-
редь Кузбасса.

Владислав Бегезов.

Рост ради развития
С 28 июня в Кузбассе изменится стоимость проезда  
в общественном транспорте. Для льготников она вырастет 
на четыре рубля, а для всех остальных пассажиров – 
на семь рублей. Также увеличится стоимость проездных 
абонементов. 

// справка

КАК ИЗМЕНИТСЯ  
СТОИМОСТЬ ПРОЕЗДА

Стоимость разовой поездки для пас-
сажира составит 40 рублей при безна-
личной оплате проезда и 45 рублей при 
оплате наличными деньгами, для школь-
ников и студентов стоимость проезда  
составит 23 рубля по транспортной карте, 
27 рублей – наличными. Пенсионеры и 
предпенсионеры с транспортной картой 
заплатят 21 рубль за одну поездку,  
при оплате наличными – 24 рубля.
Общегражданский месячный абонемент 
обойдётся в 1 800 рублей. Проездной 
для школьников и студентов ссузов –  
в 1 тысячу рублей, а для пенсионеров –  
в 900 рублей.
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Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

// будем здоровы

Долгожданное,  
жаркое, яркое! 

// не пропустите

ЕСТЬ ЛИ МЕСТО СКАЗКЕ НА ВОЙНЕ?
20 ИЮНЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ ТЕАТРЕ КУКОЛ 
«СКАЗ» ИМЕНИ В. МАШКОВА ЮНЫЕ ЗРИТЕЛИ 
СМОГУТ УВИДЕТЬ ПРЕМЬЕРУ ЭТОГО ГОДА  
«А ЗОРИ ЗДЕСЬ ТИХИЕ» (12+)
Героическая аллегория от режиссёра Ольги Забоевой и 
художницы Марии Гладких. Одна из трогательнейших 
историй о подвигах во время Великой Отечественной  
войны «А зори здесь тихие» знакома многим по филь-
му Станислава Ростоцкого, а также урокам литературы в 
старших классах. Театр обратился к тексту Бориса Васи-
льева в год его 100-летнего юбилея и в канун 80-летия 
Победы. Давно известная история о героизме пяти юных 
девушек совершенно иначе откроется для зрителей. 
Синтез предметов, актёров, кукол и авторской музыки 
раскроют её с новых сторон. Подробности повести дали 
возможность режиссёру рассмотреть это произведение 
глазами одной из героинь. Рита Осянина? Женя Комель-
кова? Галя Четвертак? Одна из героинь привнесла сказку 
в мир боевых подруг. Есть ли место сказке на войне?

УДИВИТЕЛЬНЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ
21 ИЮНЯ  
В ПРОКО-
ПЬЕВСКОМ 
ДРАМТЕАТРЕ  
ПОКАЖУТ 
СКАЗКУ  
«ГУСИ- 
ЛЕБЕДИ» (0+)

Режиссёр спектакля – Пётр Зубарев. Известная русская 
народная сказка «Гуси-лебеди» – увлекательная исто-
рия приключений двух маленьких детей. Уникален спек-
такль тем, что в нём играют два артиста и в нём нет де-
кораций. Лес, горы, печка, яблонька, избушка Бабы-яги 

– всё это волшебным образом появляется прямо из ко-
стюмов актёров. Спектакль пронизан интерактивом, ма-
ленькие зрители смогут не только посмотреть эту исто-
рию, но и активно поучаствовать в ней, помочь Маше 
спасти братца Иванушку. Сказка показывает маленько-
му зрителю, как важно быть добрым и внимательным к 
другим, слушать родителей. Спектакль рекомендуется 
для семейного просмотра.

В ПОИСКАХ ДРУЖБЫ
22 ИЮНЯ В ТЕАТРЕ КУКОЛ КУЗБАССА ИМЕНИ  
А. ГАЙДАРА – МУЗЫКАЛЬНАЯ СКАЗКА  
ДЛЯ ДЕТЕЙ «ВЫРУЧАЛОЧКА» (0+)
Пьесу Владимира Сутеева взяла за основу режиссёр 
спектакля Назиля Синюкова, ей помогали воплотить за-
мысел художница Василиса Шокина и композитор Глеб 
Успенский. Спектакль о том, что не всегда легко пред-
сказать, кто станет настоящим героем в трудную мину-
ту. Но в нашей истории смелость и находчивость про-
явят Заяц и Ёжик! Смело преодолевая преграды, они не 
только узнают много нового для себя, но и найдут на-
стоящую дружбу.

– Анна, как защитить малы-
шей первого года от перегрева? 

– Самое непопулярное, но оче-
видное – прятаться от жары в 
прохладных помещениях, густой 
тени. А дома использовать кон-
диционер. Гулять в жаркие часы 
опасно и перегревом, и солнеч-
ным ожогом. Поэтому прогулки 
лучше планировать утром и вече-
ром, когда градус жары меньше. 
На прогулку обязательно берём 
с собой питьё. И регулярно пред-
лагаем ребёнку попить (грудь, 
смесь, воду): раз в 30–60 минут. 
Конечно, спасёт и одежда из на-
туральных тканей, свободная. 
Неплохо, если будет широкий ру-
кав до локтя, что дополнительно 
спрячет кожу от солнечных лу-
чей. Тесная обувь, плотные ре-
зинки, одежда облегающая, син-
тетическая – не очень хороши 
для жары. А вот панамы, кепки, 
шляпы – обязательный элемент 
на летней прогулке. Малышам 
в коляске легко создать тень, но 
так же легко из этой тени неза-
метно для мамы высовываются 
то рука, то нога, а то и лицо, что 
нередко чревато потом ожогами.

– А можно ли использовать 
кремы с SPF-фильтром?

– Малышам первого полугодия 
– нет, обходимся только одеждой. 
К году и старше можно и нужно 
использовать крем, если плани-
руете быть на улице более часа –
двух при высоком УФ-индексе 
(особенно от 6 и выше, какой ин-
декс сейчас показывает приложе-
ние погоды). Не забываем обнов-
лять слой защиты, если прогулка 
долгая или купаетесь. У малы-
шей кожа чувствительная и легко 
можно получить даже ожог 2-й 
степени, с пузырём и болью, по-
пав на прямые солнечные лучи в 
разгар дня. Поэтому заботимся о 
тени, одежде, прохладе. Это про-
ще, чем лечить ожог.

– Есть ли признаки, что пе-
регревается чадо?

– Если видим, что на прогул-
ке ребёнок стал вялый или пе-
ревозбуждённый, красный или 
бледный, плачет, относим в про-
хладное место, поим, успокаива-
ем, наблюдаем за самочувствием. 
И если вялость нарастает, появи-
лась рвота, спутанность созна-
ния, кожа горячая, как при бо-
лезни, и отдых не помог – лучше 
вызвать скорую помощь. 

– Поговорим подробнее про 
кондиционер? Некоторые ро-
дители его боятся как огня.

– Летом дома и в машине –это 
спасение от перегрева. И да, опас-
ности от него меньше, чем поль-
зы. Простуда может возникнуть 
не от кондиционера напрямую, 
а из-за переохлаждения, резких 
перепадов температуры. И дома 
можно и нужно включать кон-
диционер, даже в той же комнате, 
где спит ребёнок, чтобы в жар-
кую погоду поддерживать адек-
ватный климат: около 22 гра-
дусов. Просто не направляйте 
холодный воздух на ребёнка. 

– Как вы относитесь к купа-
нию и душу в жаркую погоду?

– Хорошо. Особенно, если дома 
тоже жарко и ребёнок потеет – 
это отличная возможность спа-
сти кожу от потницы. Важно, что 

не надо мыть каждый раз ребён-
ка с мылом. До года достаточно 
использовать мыло раз в неделю 
при купании. В основном – про-
сто вода. 

– А если малыш – облада-
тель сухой кожи, страдает 
атопическим дерматитом?

– В жару могут понадобиться 
более лёгкие эмоленты в виде мо-
лочка и гелей, так как на плотные 
крема кожа в жару может хуже 
реагировать. 

– Анна, что делать с мошка-
ми и комарами? 

– Дома – сетки, устройства 
типа фумитокса. На улице – всё 
та же одежда. Совсем крохам не 
стоит наносить на кожу сред-
ства, на которых указан возраст 
старше (или те, которые толь-
ко на одежду), – это может быть 
токсично. Малышам на первом 
году есть несколько вариантов 
средств с IR3535: веществом, наи-
более безопасным из репеллен-
тов. Да, народные методы тоже 
рекомендуют (ванилин, средства 
на разных эфирных маслах), но с 
любыми подобными средствами 
у малышей надо быть осторож-
ными, учитывая, насколько чув-
ствительна их кожа. Дерматит, 
аллергия – не лучший побочный 
эффект при защите от укусов. 

– Допустим, уже покусали 
и отёк пугает размерами, что 
делать?

– Можно использовать наруж-
но каламин, циндол, гели с ан-
тигистаминными препаратами 
типа фенистил, псило-бальзам, а 
внутрь – антигистаминные кап-
ли по возрасту. И покажите вра-
чу, если размер реакции на укус 
вас пугает, например, отекла вся 
кисть, заплыл глаз. Ужаления 
пчёл и ос куда более сильно тре-
вожат родителей. К счастью, они 
и гораздо реже случаются. В этом 
случае нужно промыть с мылом 
место укуса, удалить жало, при-
ложить холод, а внутрь от боли 
дать нурофен, можно и антиги-
стаминные. Если видите, что по-
явилась сыпь по всему телу после 
укуса, есть нарушение дыхания, 
вялость необычная, тут лучше 
срочно показать врачу, вызвать 
скорую. 

– Можно ли купать малы-
шей в открытых бассейнах, 
водоёмах? 

– Да, если температура воды 
комфортная, а вода достаточно 
чистая. Помним, что в бассейне 
на малышей тоже светит солнце 
и можно получить ожог, если не 
перегрев. Поэтому панама, тень, 
защита от ультрафиолета всё 
равно нужны. Да и многим кара-
пузам достаточно поплескаться 
ножками ручками в воде, чтобы 
зарядиться позитивом.

Лето пришло. И снова мы не всем довольны. Потому что то, о чём мы 
мечтали, приносит ещё и неприятности. И детям, и взрослым мешают 
жить насекомые, жара и яркое солнце. Что делать, как обезопасить  
ребятню, особенно малышей? Поговорим об этом сегодня с нашим  
постоянным экспертом – кемеровским педиатром Анной Ганиной,  
мамой пятерых детей.
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 Виктория Онгемах.  
Фото Министерства 
образования Кузбасса.

Миссия педагога –  
здоровое поколение

Напомню: Виктория Вик-
торовна одержала победу в ре-
гиональном этапе этого пре-
стижного профессионального 
состязания. В нём приняли 
участие 29 человек: воспита-
тели, логопеды, дефектоло-
ги, музыкальные руководите-
ли, инструкторы по физической 
культуре и педагоги дополни-
тельного образования из раз-
ных муниципалитетов Кеме-
ровской области. Они прошли 
четыре конкурсных испытания: 
«Педагогическое мероприятие 
с детьми», «Просветительское 
мероприятие с родителями», 
«Мастер-класс» и «Брифинг».

В рамках задания «Педагоги-
ческое мероприятие с детьми» 
профессионалы провели для 
воспитанников детского сада 
№ 239 Кемерова групповое за-
нятие, в ходе которого смогли 
увлечь ребятишек, используя 
разнообразные методы и приё-
мы. Конкурсанты выбрали для 
занятий разнообразные темы, 
среди которых – «Спасение пла-
неты», «Основы безопасности 
жизнедеятельности», «Знаком-
ство с миром природы», «Шер-
стяная живопись», «Достопри-
мечательности родного края» и 
другие. Экспертное жюри отме-
тило высокий уровень мастер-
ства участниц, их умение нахо-
дить подход к детям и создавать 
атмосферу доверия и взаимопо-
нимания.

На «Просветительском ме-
роприятии для родителей» пре-
тендентки на победу продемон-
стрировали блестящее владение 
теоретическими и практически-
ми знаниями по актуальным во-
просам воспитания, в том чис-
ле компетенции в сфере работы 
с семьёй.

На «Мастер-классе» предста-
вительницы дошкольного об-
разования делились с коллега-
ми авторскими наработками, а 
«Брифинг» был посвящён вопро-
сам современного воспитания, 
взаимодействию педагогов и ро-
дителей их воспитанников. В жи-
вом диалоге специалистки отве-
чали на вопросы членов жюри.

В итоге победу в областном 
этапе Всероссийского конкур-
са «Воспитатель года» одержала 
Виктория Онгемах. Она работа-
ет с детьми 17 лет. Примечатель-
но, что в 2010 году Виктория 
Викторовна уже представляла 
регион на всероссийском эта-
пе конкурса и вошла в число 15 
лучших педагогов страны. И вот 
сейчас с новыми силами и иде-
ями готова снова побороться за 
почётное звание самого успеш-
ного воспитателя Российской 
Федерации.

Важно отметить, что Вик-
тория Викторовна активно за-
нимается организацией меро-
приятий городского уровня для 

дошкольников. К примеру, в 
прошлом году по её инициати-
ве в Кемерове стартовал мас-
штабный проект под названи-
ем «Семья в танцах», в котором 
приняли участие 19 команд вос-
питанников местных детских 
садов и их родителей. Участни-
ки продемонстрировали мастер-
ство в спортивной ритмике. 

По словам Виктории Викто-
ровны, цель конкурса – собрать 
семьи и показать, что в воспи-
тании ребёнка принимают жи-
вейшее участие не только мамы 
и папы, но и бабушки, дедуш-
ки, сёстры, братья и другие род-
ственники.

Состязание «Семья в танцах» 
получило положительный от-
клик и у конкурсантов, и у зри-
телей, поэтому оно обещает 
стать традиционным. К приме-
ру, в нынешнем году баттл тоже 
собрал на одной сцене немало 
танцующих семей города. «Сле-
дует отметить, что конкурсанты 

готовят номера самостоятельно, 
без участия педагогов. Сдела-
но это намеренно: для того что-
бы предоставить им высокий 
и свободный полет для творче-
ства. Каждая команда подбирает 
музыку, создаёт костюмы, при-
думывает движения и выбирает 
подходящий спортивный инвен-
тарь. Номера получаются ярки-
ми и разнообразными», – гор-
дится инициатор проекта. 

На первом этапе конкурсан-
ты присылают видеозапись по-
становок, а жюри их оценивает. 
В финал попадают лучшие, меж-
ду которыми и разворачивается 
ритмическая борьба за звание 
самой спортивной и танцеваль-
ной семьи. 

«Семья играет ключевую роль 
в жизни каждого из нас. Именно 
семья выполняет множество за-
дач, способствующих развитию 
личности и укреплению соци-
альных связей», – констатирует 
кемеровчанка. 

Кстати говоря, Виктория Он-
гемах – из шахтëрской династии, 
основоположником которой не-
когда стал её прадед – коно-
гон. Её отец Виктор Николаевич 

Трошкинев тоже профессио-
нальную жизнь посвятил шахте, 
трудился в забое. Мама Тамара 
Александровна была бухгалте-
ром на шахте, брат Денис зани-
мался административной рабо-
той в горняцком деле. 

Между тем Виктория Викто-
ровна уделяет особое внимание 
патриотическому воспитанию 
детей с раннего возраста. «Вто-
рой раз с дошколятами прини-
мали участие в акции «Парад 
у дома ветерана», поздравляли 
Героев Великой Отечественной 
войны с Днём Победы. В этом 
году к нам присоединился глава 
города Дмитрий Анисимов. Счи-
таю важным прививать ребя-
там любовь к Родине и родному 
краю», – отметила собеседница. 

В рамках акции педагог ку-
рирует работу с дошкольными 
учреждениями на муниципаль-
ном уровне. «Дети проходят тор-
жественным маршем под окна-
ми домов ветеранов. Например, 
от нашего детского сада нын-
че были 16 девочек-медсестёр, 
они шли коробкой во главе с на-
правляющим. Открывали ми-
ни-парад барабанщицы. А вооб-
ще, каждый детсад представляет 
свой род войск. На сей раз были 
и пограничники, и морские де-
сантники. Каждый коллектив 
учится ходить коробкой в сво-
их учреждениях. Традиционно в 
торжественный день к нам при-
соединяется и кадетский кор-
пус», – рассказала собеседница.

Добавлю: за добросовест-
ный труд Виктория Викторовна 
неоднократно была награжде-
на грамотами и благодарствен-
ными письмами, в 2021 году ей 

вручили нагрудный знак «По-
чётный работник воспитания и 
просвещения Российской Феде-
рации». Но главная награда для 
неё – искренние улыбки и тяга 
детей к новому.

«Моя задача как воспитателя 
– не только сохранить здоровье 
ребят, но и укрепить его, при-
умножить. В данном случае речь 
идёт не только о физическом 
здоровье, но и о психическом, 
социальном, психоэмоциональ-
ном – сферы разные. Это и есть 
миссия педагога. Ну и, конеч-
но, здоровая атмосфера должна 
быть в каждой семье», – убежде-
на Виктория Онгемах.

Сейчас педагог готовится к 
федеральному этапу конкур-
са «Воспитатель года России». 
«Надеюсь, что всё задуманное 
реализуется наилучшим обра-
зом. Проделана огромная ра-
бота, мне помогала команда 
профессионалов кемеровского 
научно-методического центра 
под руководством заместителя 
директора Елены Фёдоровны 
Шварц. Для того чтобы выйти на 
такой уровень, безусловно, не-
обходим грамотный командный 
труд. Методисты живут в ногу со 
временем, они обучаются на ве-
дущих профессиональных пло-
щадках, без них многое не уда-
лось бы. Даже если педагог с 
большим опытом, как, напри-
мер, я, в контексте конкурсного 
движения федерального уров-
ня важны навыки именно мето-
дической работы. Сейчас ждём 
официального ответа на запрос 
об участии. Пока организаторы 
сохраняют много интриг, касаю-
щихся финала, поэтому продол-
жаю усиленно готовиться», – за-
ключила визави. 

Алена Смирнова.

Кузбасс в финале Всероссийского конкурса «Воспитатель года», который пройдёт в сентябре  
в Краснодарском крае, представит педагог кемеровского детского сада № 233 Виктория Онгемах

// Nota bene

По итогам конкурсных испытаний лауреатами ре-
гионального этапа Всероссийского конкурса «Вос-
питатель года» стали: Николь Лопухова, музыкаль-
ный руководитель детского сада № 4, Анжеро-Суд-
женск; Валентина Михалева, музыкальный  

руководитель детского сада № 16, Ленинск-Куз-
нецкий; Екатерина Репина, учитель-логопед дет-
ского сада № 22 «Светлячок», Мыски; Людмила 
Сергеева, учитель-дефектолог детского сада № 103 
«Лесная сказка», Прокопьевск.

// для справки
Учредителями регионального 
этапа конкурса «Воспитатель 
года» являются: Министерство 
образования Кузбасса, Куз-
басская региональная органи-
зация Профессионального со-
юза работников народного об-
разования и науки Российской 
Федерации.

// между тем
Конкурс «Воспитатель года 
России» проводится с целью 
выявления талантливых педа-
гогических работников систе-
мы дошкольного образования, 
их поддержки и поощрения, 
повышения социального ста-
туса профессии, распростра-
нения педагогического опыта 
лучших воспитателей страны в 
соответствии с современными 
тенденциями развития рос-
сийского образования.

 Фото из личного архива педагога. 
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Детской планете Артек –  
100 лет

 Многие артековцы продолжают общение в социальных сетях даже спустя годы. Смена 2015 года.

 Артековские значки, 1980 год.

ЛИЛИЯ ДОРОНИНА,
артековец 1980 года:

– Мне кажется, что у всех, кто 
когда-то побывал в Артеке, со-
храняются на всю жизнь яркие 
воспоминания от всего, что про-
исходит в этом отдельном мире: 
торжественных мероприятий, 
встреч, экскурсий. 

Моё знакомство с Артеком со-
стоялось в зимний период, когда 
погода была довольно неприят-
ная, зато я попала в артековскую 
школу, которая сильно отлича-
лась от обычной. Мы ходили на 
занятия с одной ручкой, а всё не-
обходимое для занятий находи-
лось в кабинетах. На уроках мы 
узнавали всю необходимую ин-
формацию, тут же сдавали кон-
трольные работы и шли дальше 
по кабинетам. Было интересно, 
потому мы не успевали уставать. 
Материал усваивался отлично. 
Вернувшись домой, я поняла, 
что обошла по имеющимся зна-
ниям своих одноклассников.

Я попала в отряд горнистов и 
барабанщиков. У нас была ответ-
ственная задача вставать раньше 
всех и будить лагерь. Конечно же, 
мы были в центре событий на всех 
церемониалах. Всю смену мы 
учились играть на музыкальных 
инструментах и постоянно репе-
тировали песни, чтобы отбараба-
нить их на мероприятиях в ритм.

Много было и других творче-
ских занятий. Я ходила на хоре-
ографию. В конце смены с нашим 
коллективом принимали участие 
в танцевальном соревновании.

Конечно, запомнились тради-
ции, которыми наполнен лагерь. 
Нам бесконечно рассказывали ле-
генды о местных достопримеча-
тельностях, которые по сей день 
ходят среди артековцев уже сегод-
няшних дней. Вожатые и дети пе-
редают их друг другу из поколе-
ния в поколение. А самая тёплая 
традиция, на мой взгляд, – вру-
чение угольков из прощального 
артековского костра в последний 
день смены. Этот уголёк, как сим-
вол дружеского тепла артековцев, 
хранится у меня вместе со значка-
ми и фотографиями возле знаме-
ни дружины. Идея мне настоль-
ко понравилась, что сегодня я 
зарождаю такую же традицию со 
своими воспитанниками из твор-
ческого объединения, руководи-
телем которого являюсь. В про-
шлом году мы ездили на турбазу 
с ребятами и в последний день на 
прощание в память о совместно 
проведённом времени я вручила 
всем по угольку, рассказав арте-
ковскую историю этого душевно-
го символа. Ребятам было при-
ятно до слёз. Даже их родители 
теперь хранят уголёчки.

А ещё в Артеке собираются 
уникальные люди, особенно во-
жатые. Уж не знаю, как их под-
бирают, но там лучшие в мире 

вожатые, которые усиливают 
все впечатления и помогают ре-
бятам со всей страны и даже из 
других государств тесно сдру-
житься, потому всем нам вместе 
было здорово и интересно.

Два года назад я вернулась в Ар-
тек сопровождающим с детьми, но 
зайти на территорию современно-
го российского лагеря не удалось. 
Интересно увидеть сегодняшний 
Артек, пройтись по его дорожкам 
мимо корпусов, чтобы вспомнить 
то прекрасное путешествие на уди-
вительную детскую планету. 

Тем же, кто только собирает-
ся ехать в Артек, желаю прожить 
эту яркую жизнь от первого до 
последнего дня, получив макси-
мум эмоций и впечатлений.

ВАСИЛИЙ СУХОВ,
артековец 2015 года:

– В тот год я много участвовал 
в конкурсах по народному твор-
честву, по игре на баяне. Узнав о 
проведении первой смены после 
капитального ремонта в Артеке, 
который теперь оказался на тер-
ритории Российской Федерации, 
мама подала документы, и я про-
шёл отбор. Было здорово ока-
заться среди ребят первой сме-
ны российского Артека.

Воспоминаний осталось мно-
го, но самые яркие – это праздно-
вание Дня Победы, именно в этот 
период я оказался в лагере. Мы 
выезжали в музеи ближайших 
населённых пунктов, побывали 
в Севастополе. Запомнились и 
масштабные спортивные меро-
приятия, в которых все прини-
мали участие, клятва артековца 
на вершине горы Аю-Даг, капуст-
ник и многие другие события, на-
полняющие наши дни.

Каждый день мы посещали 
школу, где обычную програм-
му доносили до нас очень увле-
кательно, а ещё по два-три меро-
приятия. К вечеру часто просто 
не было сил, но усталость была 
приятная. И хоть из-за плотно-
го графика личного времени там 
практически не оставалось, оно 
стоило того, ведь мы получили 
огромное количество незабыва-
емых эмоций.

Мы удивлялись местным кра-
сотам, большому количеству 
кораблей. Всё происходящее 
вокруг стало одним большим 
впечатлением. А одной из ярких 
точек оказалось закрытие, ког-
да перед отъездом все собирают-
ся вокруг артековского костра, 

чтобы объединиться со своими 
новыми друзьями со всей стра-
ны и других государств, поде-
литься чувствами, сказать друг 
другу на прощание тёплые слова. 

Здорово, что сегодня у нас с ре-
бятами есть возможность продол-
жать общение в социальных сетях. 
Мы долго вели переписку, обме-

нивались фотографиями и воспо-
минаниями. Спустя время я с ра-
достью наблюдаю за переменами 
в жизни ребят из отряда, их успе-
хами. В Артек ведь едут дети, ко-
торые уже добились каких-то до-
стижений в сфере деятельности. 
Каждый продолжил любимое 
дело и теперь потрясает мысль о 
том, что мы все, из разных угол-
ков России, профессионально 
растём и тем самым формируем 
успех нашей огромной страны.

Для меня стало значимо при-
нять участие в съёмке фильма, 
посвящённого 90-летнему юби-
лею международного детского 
центра. Я читал стихи Владими-
ра Маяковского. Переполняют 
чувства от возможности оста-
вить след в истории лагеря.

Только спустя годы я начал 
понимать, насколько эта поездка 
оказалась значимым событием 
в жизни. Я с теплом вспоминаю 
это время и с особым трепетом 
храню уголёк из прощального 
костра, который получил в по-
следний день смены по старой 
артековской традиции. Поездка в 
Артек – это удивительные воспо-
минания и большой стимул для 
развития в будущем.

Считаю, что современным де-
тям нужно всеми силами стре-
миться попасть на смену в Артек, 
чтобы вдохновиться этим путе-
шествием и стать частью чего-то 
масштабного.

Евгения Близникова.

16 июня Международный детский центр «Артек» отметил 100-летний юбилей. По этому случаю 
мы пообщались с артековцами из Кузбасса, которые поделились воспоминаниями

 Барабанщики и горнисты выполняли ответственную задачу – 
будили лагерь и сопровождали торжественные мероприятия,  
1980 год.
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  В период голосования региональный избирком активно делится атмосферными 
фотографиями с разных участков.

В соцсетях – о выборах

Информативно и открыто
Если не вдаваться в тонкости законо-

дательства и говорить просто, главной за-
дачей регионального избиркома является 
подготовка и проведение выборов. Каза-
лось бы, при чём здесь соцсети, если люди 
голосуют не из дома при помощи гадже-
тов, а на своих избирательных участках? 
Ответ кроется в одной из непрофильных, 
но не менее важных целей, стоящих пе-
ред избиркомом. Она заключается в по-
вышении активности избирателей. Ми-
нимального порога на выборах у нас нет, 
но всё равно победа того или иного кан-
дидата или партии ощущается более весо-
мой, если голоса отдали как можно боль-
ше людей. В этой связи особое внимание 
уделяется тем, кто недавно получил пра-
во голосовать и ещё им не воспользовался 

– молодёжи. А главным каналом комму-
никации для неё являются как раз соцсе-
ти и мессенджеры.

У Избирательной комиссии Кузбасса 
есть сообщество во «ВКонтакте», группа в 
«Одноклассниках» и телеграм-канал. Па-
блики появились в 2021 году и постоянно 
развиваются, привлекая новую аудито-
рию. В настоящее время на региональный 
избирком во всех трёх вышеназванных 
соцсетях подписаны более 12,5 тысячи 
человек.

Что избирком Кузбасса выкладывает в 
соцсетях? Если проанализировать публи-
кации, можно увидеть баланс между офи-
циальным и развлекательным контентом. 
При этом важно, что паблики «живые». 
Даже в не самую горячую пору, когда вы-
боров нет, в соцсетях регионального из-
биркома выходят новые публикации. 
Причём регулярно: минимум четыре раза 
в неделю. Не допустить ухода сообществ в 
своеобразный отпуск удалось благодаря 
грамотной работе пресс-службы, которая 
разрабатывает контент-план на полгода 
вперёд, дробит его по месяцам и ежене-
дельно вносит корректировки в зависи-
мости от происходящих событий.

Помимо количества публикаций стоит 
отметить их качество. Информация пре-
подносится в простой и понятной фор-
ме, текст не перегружен терминами или 
официальными формулировками. Почти 
всегда его сопровождает медиаконтент: 
фотографии, видеозаписи или информа-
тивные карточки. Причём они выдержа-
ны в фирменном стиле.

Для Избирательной комиссии Кузбас-
са, как и других государственных органов, 
важна обратная связь с жителями. Поэ-
тому во всех социальных сетях открыты 
комментарии, благодаря чему пользова-
тели могут получить ответ на вопросы и 
уточнить интересующую их информа-
цию. В её достоверности можно не сомне-
ваться: аккаунты регионального избир-
кома в соцсетях прошли верификацию и 
получили отметки «Госорганизация».

Людям о людях
Одной из отличительных черт соци-

альных сетей регионального избиркома 
является наличие постоянных рубрик. В 
рамках одной из них, которая называет-
ся «Лица избирательной системы», рас-
сказывается о работающей в этой системе 
людях. Подобные публикации вызывают 
большой отклик аудитории и собирают 
больше всего просмотров и реакций.

В этом году наша страна отметила 
80-летие Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Торжеству предшествовала 
большая информационная кампания, в 
рамках которой рассказывалось о людях, 
ковавших успех на передовой и в тылу. 
Избирком Кузбасса не остался в стороне 
и на страницах в социальных сетях де-
лился историями фронтовиков, которые 
впоследствии трудились в избиратель-
ной системе. 

Комиссия оперативно реагирует на 
информационную повестку дня. Когда в 
конце января этого года губернатор Илья 
Середюк выступил с инициативой при-

своить участникам Великой Отечествен-
ной войны звание «Почётный гражда-
нин Кузбасса», в соцсетях регионального 
избиркома вышла публикация о быв-
шей сотруднице Анне Котенко. С пер-
вых дней войны она просилась на фронт 
добровольцем, после достижения совер-
шеннолетия оказалась на передовой, уча-
ствовала в Курской битве, освобождении 
Кракова и Берлина. В марте 1945 года из 
пулемёта сбила немецкий самолёт «Мес-
сершмитт-109». За этот подвиг и была 
удостоена ордена Красной Звезды.

Не забывают в региональном избиркоме 
и о героях нашего времени. В социальных 
сетях комиссии можно найти публикации о 
помощи участникам специальной военной 
операции. Вместе со средствами личной 
гигиены, сотовыми телефонами, маскиро-
вочными сетями и блиндажными свеча-
ми на фронт отправилось знамя с изобра-
жением Спаса Нерукотворного и баннеры. 
Последние пригождаются нашим бойцам 
для строительства блиндажей.

Публикации на страницах региональ-
ного избиркома не только носят просвети-
тельский характер, но и нацелены на ока-
зание практической помощи. Так, во время 
выборов публикуются ответы на распро-
страненные вопросы избирателей, напри-
мер что делать если во время голосования 
происходит замена паспорта из-за смены 
фамилии после замужества или находишь-
ся в командировке в другом городе. Также 
для удобства жителей всегда готовится ма-
териал о том, как найти свой избиратель-
ный участок. Причём это не просто пере-
числение адресов – благодаря активным 
ссылкам в нём удобная навигация.

В межвыборный период соцсети ре-
гионального избиркома полезны школь-
никам, студентам и молодым преподава-

телям. Ведь именно для них ЦИК России 
и Избирательная комиссия Кузбасса про-
водят различные тематические конкурсы. 
Среди учеников 10–11-х классов проходит 
Всероссийская олимпиада по вопросам 
избирательного права и избирательного 
процесса. Главным призом для выпуск-
ников являются дополнительные баллы 
для поступления в КемГУ, десятикласс-
ники получают возможность бесплатно 
отдохнуть в легендарном лагере «Артек». 

Для студентов и молодых преподавате-
лей проводится конкурс «Атмосфера». В 
нём есть несколько номинаций, среди ко-
торых участник может выбрать наиболее 
близкую себе. Например, можно создать 
своё учебное пособие или снять ролик на 
тему важности участия в выборах. Побе-
дителя ждёт денежный приз в размере 150 
тысяч рублей. В соцсетях регионального 
избиркома всегда публикуется информа-
ция о том, куда и в какие сроки нужно по-
давать заявки и предоставлять работы.

Голосуй лайком
Полезны соцсети регионального из-

биркома и для представителей политиче-
ских партий и СМИ. Здесь можно узнать 
информацию о том, куда и в какие сроки 
необходимо сдавать финансовую отчёт-
ность или как получить аккредитацию 
для работы на выборах.

Во время избирательной кампании в 
соцсетях комиссии сообщается о ходе го-
лосования и его нюансах. Например, о 
том, как голосуют жители отдалённых 
территорий. Ради того, чтобы они смог-
ли реализовать закреплённое в консти-
туции право, сотрудники избирательной 
комиссии проводят огромную работу: до-
бираются на лодках, лошадях или даже 
пешком. Подобные истории часто прико-
вывают внимание региональных и феде-
ральных СМИ. Основой для телевизион-
ных сюжетов послужили и публикации 
о голосовании при помощи механизма 
«Мобильный избиратель». Благодаря ему 
туристы из других регионов, находящи-
еся на отдыхе в «Шерегеше», смогли от-
дать голоса даже вдали от дома.

Перед прошлогодними президентски-
ми выборами в Кузбассе стартовал проект 
«ИнформУИК», в рамках которого члены 
комиссий поквартирно обходили жите-
лей и сообщали им полезные сведения о 
грядущем голосовании: даты проведения, 
адреса участков и так далее. Региональ-
ный избирком провёл большую инфор-
мационную кампанию для того, чтобы 
жители смогли отличить обходчиков от 
мошенников, желающих воспользовать-
ся ситуацией.

Также Избирательная комиссия Кузбас-
са делится в соцсетях материалами СМИ 
с участием её председателя Светланы Де-
мидовой. Причём помимо традиционных 
форм вроде статей в печатных и электрон-
ных СМИ, сюжетов на телевидении и радио 
используются новые медиа, например под-
касты у блогеров. Также для журналистов 
и представителей блогосферы регулярно 
проводят пресс-туры, которые знакомят 
с электоральными нововведениями вро-
де комплексов обработки избирательных 
бюллетеней (КОИБ). Это позволяет регио-
нальному избиркому найти новую аудито-
рию. А значит, привлечь ещё больше нерав-
нодушных людей, которые впоследствии 
будут голосовать за будущее Кузбасса.

Андрей Ермолюк.

В последние годы наметилась интересная тенденция: различные государственные органы 
создают страницы в социальных сетях и активно ведут их. Они делают это для того, чтобы 
прозрачно рассказывать жителям о своей работе, сообщать важные решения и получать  
обратную связь. Не является исключением и Избирательная комиссия Кузбасса, о которой 
расскажем подробнее в этом материале.

// кстати

ЦЕНИ СВОЙ ГОЛОС СМОЛОДУ
При региональном избиркоме действует 
молодёжная избирательная комиссия 
Кузбасса. Её основная цель заключается 
в повышении правовой культуры буду-
щих избирателей и формировании у них 
интереса к управлению через выборы и 
референдумы. 
В этом году вместе со старшими товари-
щами члены молодёжного избиркома 
запустили новый проект – «Школу моло-
дого члена ученической избирательной 
комиссии». Он направлен на учащихся 
общеобразовательных организаций.
Для школьников разработали настоль-
ную игру под названием «Вече». Она 
включает восемь блоков вопросов по 
истории, обществознанию и праву. В 
игровой форме ребята узнают о важных 
политических и экономических событиях 
в истории России, также факты, которые 
дают повод гордиться нашей Родиной.

Узнать больше 
о работе 

Избирательной 
комиссии Кузбасса 

можно  
по этому  
QR-коду.




